
Не сторговались
Торговым отношениям Таможенного союза 
больше всех мешают США и ЕС
Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) со-
ставила условный антирейтинг стран, применя-
ющих ограничительные меры против товаров Та-
моженного союза (ТС). На первом месте оказались 
Евросоюз и США, на втором — Украина, замы-
кает тройку Узбекистан. Сколько недополучает 
ТС в результате такого притеснения, сейчас под-
считывается. Однако только от украинских ог-
раничений ущерб для союза составляет порядка 
200 млн долл. в год.

Всего по отношению к странам ТС применяется 105 
ограничительных мер, большая часть из которых (44) 
являются антидемпинговыми (также 13 приходится на 
акцизы, 12 — на санкции экономического характера, 
по 5 — административные барьеры и дополнительные 
сборы, 4 — на квотные ограничения и др.). На долю 
стран дальнего зарубежья приходится около 62% ог-
раничений. Лидерами являются страны ЕС и США 
(по 18 мер).

К примеру, ЕС применяет антидемпинговые меры 
(всего 6) в отношении трубной, химической продукции, 
запрещает ввоз шкур рыси и волка, а также ограничи-
вает поставку зерновых, текстиля и товаров ядерного 
цикла. Немало проблем для стран ТС создает и необ-
ходимость регистрации в Европейском химическом 
агентстве продукции (система REACH).

США применяют экономические санкции (8 мер) 
к белорусским товарам, антидемпинговые меры в от-
ношении химической и металлургической отраслей 
России и Белоруссии, а также значительно ограни-
чивают импорт оружия из России. Не менее негатив-
ный эффект на товары ТС оказывают и ограничения, 
применяемые Индией (8 мер в отношении химической 
продукции) и Китаем (6 мер, также в основном хими-
ческая продукция).

На страны СНГ приходится 38% ограничительных 
мер. Ближайшая российская соседка Украина применя-
ет 16 мер, 10 из них — антидемпинговые (в отношении 
древесноволокнистых плит, стекла, метанола и др.). 
Не меньше препятствий чинит и Узбекистан, приме-
няющий чуть меньше ограничений, чем Украина (все-
го 15 мер). Однако Узбекистан применяет дискримина-

ционные акцизы в отношении более чем 400 товарных 
позиций (мука, кондитерские, мясные и колбасные 
изделия, растительные масла, сахар, пиво). Так, к при-
меру, для молочной продукции стран ТС установлен 
акциз в размере 70%, колбасных изделий — 30%.

Помимо прочего, Узбекистан применяет довольно 
большое количество административных мер воздейс-
твия. Так, на территории страны конвертация валюты 

в СКВ (свободно конвертируемая валюта) задержи-
вается в среднем на срок от 3 до 12 месяцев, при этом 
получение потребительских кредитов возможно толь-
ко для приобретения товаров местного производства. 
По экспертным оценкам, из-за валютной проволочки 
экспортеры сильно проигрывают финансово (в среднем 
на 10—12% меньше возможного дохода).

Жалуются и сами участники рынка. «Узбекистан 
в целом имеет особые подходы, там довольно жесткая 
система защиты внутреннего рынка. И мы получаем 
жалобы от членов нашего союза», — говорит председа-
тель правления Национального союза производителей 
молока Андрей Даниленко. По его словам, различные 
ограничительные меры также активно вводят Азербай-
джан, Грузия и Армения, из западных стран — ЕС. «Даже 
спорный вопрос, кто больше препятствий чинит — 
ЕС или Узбекистан», — добавляет г-н Даниленко.

Подсчет недополученного дохода ТС вследствие 
применения различных ограничительных мер сейчас 
проводится, говорит министр по торговле ЕЭК Андрей 
Слепнев. По его словам, только от украинских огра-
ничительных мер в торговле ущерб для ТС составляет 
порядка 200 млн долл. в год. Всего на данный момент 
проводится 7 расследований (5 антидемпинговых, 
1 специальное защитное, 1 в отношении установления 
дискриминационных действий).

Впрочем, количество ограничений должно умень-
шиться из-за вступления России в ВТО. Например, 
антидемпинговую меру США (пошлины в размере 
253,98%) в отношении той же аммиачной селитры 
можно будет оспорить, говорит аналитик Raiffeisenbank 
Константин Юминов. Также США обещали отменить 
после президентских выборов и поправку Джексона—
Вэника.

Ряд споров действительно можно урегулировать 
на площадке Женевы, соглашается вице-президент 
«Деловой России» Виталий Сурвилло. Однако меха-
низм урегулирования торговых споров в рамках ВТО 
долгий и занимает годы, добавляет эксперт.

ЮЛИЯ СИНЯЕВА
(Продолжение темы на с. 3)

Metro Group наконец нашла поку-
пателя для большей части между-
народного бизнеса сети гипермар-
кетов Real. За 1,1 млрд евро гер-
манский ритейлер передаст Auchan 
операционную деятельность и не-
движимость Real в Польше, Румы-
нии, России и на Украине. После 
завершения сделки все они будут 
торговать под вывеской Auchan. 
Планируется, что сделка будет за-
крыта в 2013 году, после одобрения 
антимонопольными органами каж-
дой страны. По мнению торговых 
экспертов, приобретение российс-

ких активов Metro Group не прибли-
зит Auchan к лидерским позициям, 
но значительно укрепит положение 
компании в стране.

В минувшую пятницу группа Auchan 
объявила о подписании соглашения 
о покупке у Metro Group гипермаркетов 
Real в Центральной и Восточной Европе 
за 1,1 млрд евро. Auchan получит 91 ги-
пермаркет Real в Польше, России, Румы-
нии и на Украине, а также 13 торговых 
галерей в России и Румынии.

(Окончание на с. 8)

О том, что компания QIWI на-
мерена в следующем году размес-
тить свои акции на зарубежной 
бирже, РБК daily рассказал источ-
ник в компании. 
По его словам, 
группа QIWI 
рассматривает 
в о з м о ж н о с т ь 
р а з м е с т и т ь с я 
в перспективе 
следующего года 
и пока склоняет-
ся к варианту в 
Лондоне. Такую 
и н ф о р м а ц и ю 
подтвердили два 
собеседника из 
подконтрольных 
QIWI структур 
и источник на 
рынке элект-
ронной ком-
мерции. «Ком-
пания скорее 
всего пойдет 
туда, где ее 
готовы подде-
ржать инвес-
торы», — го-

ворит собеседник РБК daily в 
одной из подконтрольных QIWI 
компаний.

Представитель компании 
Александра Высочкина коммен-
тирует ситуацию так: «В настоя-
щий момент у группы QIWI таких 
планов нет. Статус публичной 
компании — один из сценариев, 
который мы для себя рассматри-
ваем в перспективе».

Президент НАУМИР Михаил 
Мамута уверен, что QIWI при 
IPO определенно ждет успех. 
«Я считаю, что компания рабо-

тает в одном 
из самых пер-

с п е к т и в н ы х 
сегментов. Рынок 

электронной ком-
мерции только в Рос-
сии за прошлый год 
вырос в два раза, со-
ставив 140 млрд руб. 
Ожидается, что и в 
этом году темпы со-
хранятся на прежнем 
уровне», — прогнози-
рует он. Преимущес-
твом QIWI он счи-

тает сильный бренд, 
хороших глобальных 
партнеров и присутс-
твие во многих странах 
мира. «К тому же сей-
час QIWI начинает вы-
ход на рынок Северной 
Америки», — добавля-
ет эксперт.

(Окончание на с. 12)

QIWI созрела для IPOМочить 
коррупционеров

REALность Auchan

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 30,8110
 Евро 40,0759

 FOREX 
 EUR/USD 1,3008
 GBP/USD 1,6002
 USD/JPY 82,550
 EUR/CHF 1,2054
 USD/CHF 0,9265

Товары 
 ICE Brent Crude 110,84
 NYMEX Light Sweet 89,16
 NYMEX Золото 1725,2
 NYMEX Серебро 34,08
 Urals 109,39

Индексы 
 РТС 1437,13
 ММВБ 1405,97
 Dow Jones 13 027,46
 S&P500  1413,30
 NASDAQ  3008,45

Как стало известно РБК daily, группа QIWI 
рассматривает возможность размещения 
на одной из западных бирж. Предвари-
тельно IPO намечено на середину следу-
ющего года. Группу оценивают в 1 млрд 
долл. Эксперты считают, что компания 
может разместиться удачно благодаря хо-
рошим темпам роста электронных плате-
жей. Привлеченные средства пригодились 
бы для экспансии на новые рынки.

бирже, РБК daily рассказал источ-
ник в компании. 
По его словам, 
группа QIWI 
рассматривает 
в о з м о ж н о с т ь 
р а з м е с т и т ь с я 
в перспективе 
следующего года 
и пока склоняет-
ся к варианту в 
Лондоне. Такую 
и н ф о р м а ц и ю 
подтвердили два 
собеседника из 
подконтрольных 
QIWI структур 

«Я считаю, что компания рабо-
тает в одном 
из самых пер-

с п е к т и в н ы х 
сегментов. Рынок 

электронной ком-
мерции только в Рос-
сии за прошлый год 
вырос в два раза, со-
ставив 140 млрд руб. 
Ожидается, что и в 
этом году темпы со-
хранятся на прежнем 
уровне», — прогнози-
рует он. Преимущес-
твом QIWI он счи-

тает сильный бренд, 
хороших глобальных 
партнеров и присутс-
твие во многих странах 
мира. «К тому же сей-
час QIWI начинает вы-
ход на рынок Северной 
Америки», — добавля-
ет эксперт.

(Окончание на с. 12)

Волна громких уголовных дел про-
тив высокопоставленных корруп-
ционеров не случайна — как стало 
известно РБК daily, МВД получен 
сигнал из Кремля, что админис-
тративный ресурс не будет пре-
пятствовать работе по мздоимцам 
любого уровня. К примеру, дело, 
в котором фигурирует экс-ми-
нистр сельского хозяйства Елена 
Скрынник, «пылилось» несколько 
лет, и только сейчас ему дан актив-
ный ход.

Прошедшая неделя окончатель-
но убедила, что антикоррупционные 
дела, в которых фигурируют чинов-
ники высокого ранга, возбуждаются 
в рамках масштабной кампании по 
чистке рядов госслужащих. В Санкт-
Петербурге прошли обыски в квар-
тире главы комитета по энергетике 
Владислава Петрова. В Москве пред-
ставители МВД намекнули на то, что у 
них есть материалы для привлечения 
к уголовной ответственности экс-ми-
нистра сельского хозяйства Елены 
Скрынник. Главный военный следо-
ватель Александр Сорочкин заявил, 
что экс-министра обороны Анато-
лия Сердюкова вскоре могут вызвать 
на допрос.

Источник РБК daily в МВД расска-
зал, что в министерстве все вооду-
шевлены, поскольку почувствовали 
реальную поддержку сверху.

(Окончание на с. 2)

ДИСНЕЙЛЕНД ОСТАЛСЯ БЕЗ ВОЗДУШНЫХ ШАРОВ

Дефицит гелия 
на глобальном рынке 
привел к тому, что 
впервые за почти тридцать 
лет работы в токийском 
Диснейленде были 
вынуждены прекратить 
продажу надувных 
шаров в форме головы 
Микки-Мауса, сообщила 
The Financial Times. 
В этом году два ведущих 
экспортера инертного 
газа на мировые рынки — 
США и Алжир — резко 
сократили объем 
его производства. Вместе 
с тем цена гелия выросла 
почти вдвое за последние 
десять лет.
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ФОТО ИТАР-ТАСС

На пробу бесплатно
МТС приучит абонентов 
к мобильному Интернету 
и смартфонам за свой счет
c. 12

«Сейчас мы акула»
Основатель группы «Черкизово» 
Игорь Бабаев о страхах 
сельхозинвесторов
c. 9

Китайский «пластик» 
завоюет мир
Китайская платежная система 
UnionPay создала 
международное подразделение, 
чтобы активизировать 
экспансию за рубеж. с. 4

Факторы успеха 
для лоукостера 
в России
Юрий Спектров, партнер 
Bain & Company, о перспективах 
развития в этом сегменте 
для традиционных 
перевозчиков. с. 5

Сбербанк не продал 
заемщиков
Сбербанк отказался 
от первой сделки по продаже 
проблемных кредитов, 
потому что его не устроила цена, 
которую предложили 
претенденты. с. 11
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Основатель группы «Черкизово» 
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«Газпром», «Роснефть» и Сбербанк лидируют 
в рейтинге привлекательности работодателей. 
Такой результат показал опрос, проведенный 
ВЦИОМ. Респондентов попросили выбрать из 
16 крупнейших компаний, действующих на рос-
сийском рынке, те, работа в которых им кажется 
наиболее привлекательной.

Лидером стал «Газпром» — ему предпочтение 
отдали 44% опрошенных, что на 11% больше, чем 
результат компании в аналогичном исследовании 
2009 года. В тройке лидеров еще две госкомпа-
нии — «Роснефть» и Сбербанк, их привлекатель-
ность также растет.

Эта тенденция объясняется тем, что госком-
пании сейчас укрепляют свои позиции на рынке, 
а частному бизнесу живется сложнее. «Крупная 
компания вселяет больше уверенности. Тем более 
госкомпании сохранили свои социальные про-

граммы, тогда как частные сокращают издержки 
на персонал», — говорит генеральный директор 
ВЦИОМ Валерий Федоров.

По его мнению, немаловажную роль играет 
позиционирование и реклама компании. На-
глядный пример — все тот же «Газпром». Людям 
хочется работать на «национальное достояние». 
«После ребрендинга и реформ в Сбербанке кли-
енты видят позитивные изменения и готовы рас-
сматривать банк как работодателя», — добавля-
ет г-н Федоров.

Теряют привлекательность и смещаются в ко-
нец рейтинга компании, работающие в сфере со-
товой связи (МТС — с 3% в 2009 году до 2% сейчас 
и «Билайн» — с 4 до 1%). Также не прельщает рос-
сиян работа в страховой отрасли: «Росгосстрах» 
назвали только 2% опрошенных, что вдвое мень-
ше результата прошлого исследования.

«Мы нередко ранее доходили в своих рас-
следованиях до высокопоставленных кор-
рупционеров, но тут же шла отмашка, что 
не стоит слишком усердствовать в данном 
направлении. Тогда в лучшем случае нам 
приходилось ограничиваться разоблачени-
ем «пешек» в коррупционных схемах либо 
дело и вовсе разваливалось», — рассказал 
собеседник издания.

«Сейчас же получен ясный сигнал из 
Кремля, что нам дается полный карт-бланш: 
всем материалам, какие есть, можно давать 
ход независимо от того, какого уровня чи-
новники могут пострадать», — сообщил ис-
точник РБК daily в МВД.

Так, дело «Росагролизинга», в котором фи-
гурирует экс-министр сельского хозяйства 
Елена Скрынник, расследуется МВД уже не-
сколько лет. Но ранее каждый раз, когда сле-
дователи подбирались к уровню министра или 
замов, сверху шла отмашка, что стоит укро-
тить свой интерес к данным фигурам. Сейчас 
же уголовное дело получило второе дыхание, 
и не исключено, что г-жа Скрынник вскоре об-
ретет процессуальный статус по нему.

Последнее разоблачение примечатель-
но тем, что произошло в Северной столице. 
В конце прошлой недели полицейские нача-
ли расследование по факту хищений средств 
из бюджета Петербурга. Речь идет о деньгах, 

выделенных на строительство и капитальный 
ремонт объектов тепло- и водоснабжения.

К хищениям денег, по версии следствия, 
причастны чиновники комитета по энер-
гетике, а также ремонтной госкомпании. В 
результате использования мошеннических 
схем в Петербурге были проложены 600 км 
некондиционных труб. По предварительной 
оценке, ущерб составил 3 млрд руб. В квар-
тире председателя комитета по энергетике 
Владислава Петрова прошел обыск, изъято 
18 млн руб., 100 тыс. долл. и 100 тыс. евро.

Параллельно продолжается расследова-
ние многоуровневого уголовного дела «Обо-
ронсервиса». Следователи выявляют все 
новые факты хищений, сумма ущерба уже 
превысила 4 млрд руб. Не стоит забывать и 
про выявленные хищения в «Роскосмосе» и 
при подготовке саммита АТЭС.

Два чиновника в администрации прези-
дента (АП) подтвердили РБК daily, что век-
тор Кремля поменялся. «МВД дан сигнал, 
что административный ресурс не будет пре-
пятствовать делам по мздоимцам любого 
уровня», — поделился собеседник в АП, под-
черкнув, что никто из чиновников любого 
уровня не получит протекции в случае, если 
у следственных органов появятся основания 
для подозрений. «Сейчас борьба с корруп-
цией объявлена приоритетом. Показателен 
пример с Минобороны и делом по ГЛОНАСС. 
Чиновники должны понимать, что ситуация 
изменилась: если кто-то не готов жить чес-
тно, ему стоит покинуть пост», — пояснил 
другой чиновник.

Впрочем, оба чиновника не согласны, что 
дела пылились на полках и вынуты только 
сейчас, после особой отмашки. «На самом 
деле следователи работают в своем режи-
ме. Когда появляются основания — им дают 
ход», — пояснил первый чиновник. По его 
словам, просто теперь нет эмбарго на какие-
то ранги и чины.

«С одной стороны, есть желание дейс-
твующей власти каким-то образом поднять 
волну общественных ожиданий в свете анти-
коррупционных кампаний, с другой — при-
сутствуют клановые войны, в рамках кото-
рых заказываются те или иные уголовные 
дела», — считает президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов.

Еще один эффект от антикоррупционной 
кампании в России зафиксировал депутат 
Госдумы Александр Хинштейн. По его на-
блюдениям, с ее началом цены на русское 
искусство на аукционах Sotheby’s и Christie’s 
в Лондоне резко пошли вверх. По мнению 
депутата, антиквариат — отличный способ 
вложения нажитого нечестным путем капи-
тала. В отличие от недвижимости и дорогих 
авто предметы искусства легче спрятать от 
правоохранительных органов.

ИВАН ПЕТРОВ, 
ТАТЬЯНА КОСОБОКОВА

Мочить коррупционеров
>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

Проект поддерживают, с од-
ной стороны, ведущие правоза-
щитники («Голос», «Движение 
за права человека», Московская 
Хельсинкская группа), с дру-
гой — известные гражданские 
движения (например, Федерация 
автовладельцев России и проф-
союз «Учитель»). Кроме того, 
в федерацию войдут движение 
«Белая лента» и некоторые оппо-
зиционные политики: планирует-
ся участие Сергея Удальцова (по-
мимо «Левого фронта» г-н Удаль-
цов входит в объединение борцов 
с уплотнительной застройкой 
в столице) и Евгении Чириковой 
(как лидера «Движения в защиту 
Химкинского леса»).

Переговоры представителей 
25 регионов — от Хабаровска 
до Сыктывкара — состоялись 
в субботу в оздоровительном 

комплексе «Лесной» в Истрин-
ском районе Подмосковья. Как 
рассказал РБК daily активист 
движения «Белая лента» Алек-
сей Блиндул, участники встре-
чи — в основном те, кто работал 
наблюдателями на выборах в 
последний год либо участвовал 
в акциях за честные выборы (на-
пример, в известных протестах 
в Астрахани и городе Лермон-
тове Ставропольского края).

Завершить свое формирова-
ние «Гражданская федерация» 
планирует в марте—апреле 2013 
года, строиться она будет на не-
партийной основе, так как в про-
екте уже задействованы люди 
и левых, и либеральных, и наци-
оналистических взглядов. В ее 
руководящие органы планирует-
ся продвигать в первую очередь 
людей из регионов, а не Москвы 

и Санкт-Петербурга. Одна из ос-
новных целей федерации — обес-
печение поддержки региональ-
ных протестных инициатив.

«Нередко региональные влас-
ти начинают шевелиться только 
после того, как им позвонят из 
Москвы», — говорит г-н Блиндул. 
Поэтому оппозиционеры будут 
стараться подключать столичные 
СМИ к освещению протестов по 
стране. Кроме того, организация 
планирует мобилизовать через 
свои ресурсы активистов на важ-
ные акции и в качестве наблюда-
телей на выборы.

«Правозащитное сообщество 
уже давно объединено, теперь 
хотим объединиться с много-
численными гражданскими ор-
ганизациями, возникшими за 
последнее время», — рассказала 
глава Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева. 
«Я не смог принять участие, 
потому что нахожусь под под-
пиской о невыезде. Чем больше 
гражданские активисты будут 
скоординированы через разные 
структуры, тем лучше. Потом 
выберем наиболее перспектив-
ные из этих структур», — заявил 
РБК daily Сергей Удальцов.

В отличие от координацион-
ного совета оппозиции новой 
структурой будут управлять ни-
зовые активисты, а не медийные 
персоны, говорит г-н Блиндул. 
По мнению г-на Удальцова, она 
может объединить людей, ко-
торых по разным причинам не 
устроили оппозиционные выбо-
ры, — при этом есть шансы на ее 
нормальное взаимодействие с КС 
ради общих целей.

Заместитель директора Центра 
политических технологий Алек-
сей Макаркин считает, чтобы 
развиваться, оппозиционеры уже 
сейчас должны работать с реги-
онами: быть востребованными 
по стране, заинтересовать их. Но 
получится ли это у них, пока ос-
тается под вопросом.

АЛЕКСАНДР ЛИТОЙ

Столица плюс провинция
Оппозиционеры в регионах объединяются 
в «Гражданскую федерацию»
В субботу в Подмосковье состоялись переговоры представите-
лей нескольких десятков протестных групп. Их цель — создание 
структуры, обеспечивающей межрегиональную координацию 
оппозиционных кампаний, и это должно произойти к весне. 
В процесс, получивший рабочее название «Гражданская феде-
рация», вовлечены известные правозащитные организации, 
гражданские движения и «белоленточники».

После двух месяцев в Москве, породивших 
упорные слухи о нездоровье президента, Вла-
димир Путин возвращается к обычному графи-
ку командировок. Рабочую неделю он начинает 
с Турции, давняя дружба с которой будет скреп-
лена на этой неделе церемонией сварки первого 
стыка «Южного потока» в Анапе. Сегодня же 
в Стамбуле президент России примет участие 
в ежегодном заседании Совета со-
трудничества высшего уровня.

До заседания Путин проведет 
переговоры с премьером Турции 
Реджепом Эрдоганом, после — 
поговорит по телефону с прези-
дентом Турции Абдуллой Гюлем, 
в том числе о ситуации в секторе 
Газа и сирийском кризисе. В по-
вестке дня будет и ситуация с задержанием в 
Турции вылетевшего из Москвы в Сирию са-
молета, предположил помощник президента 
Юрий Ушаков. «Думаю, это тоже будет затро-
нуто, там довольно-таки сложная и запутан-
ная ситуация, поскольку груз принадлежит не 
России, а сирийской стороне, — сказал Уша-
ков. — И сирийская сторона, насколько нам 
известно, ставит вопрос о передаче груза».

10 октября истребители ВВС Турции вы-
нудили сесть в Анкаре сирийский самолет, 

летевший из Москвы в Дамаск. В аэропорту 
турки отпустили самолет, изъяв груз. Как 
утверждал премьер Турции Реджеп Эрдоган, 
лайнер перевозил груз военного назначения, 
нарушив правила граждан ской авиации. Гла-
ва МИД России Сергей Лавров парировал, что 
груз был абсолютно легальным: электротех-
ническое оборудование для РЛС — да, назна-
чение двойное, но международными конвен-
циями не запрещено.

Из Турции Владимир Путин в тот же день 
возвращается в Россию. Однако пункт на-
значения не Москва, рассказали РБК daily 
в Кремле. По некоторым данным, одно из 
совещаний президент намерен провести 
в сочинской резиденции «Бочаров Ручей».

Уже в среду президент России намерен 
быть в Ашхабаде, и опять одним днем. В Тур-
кменистане Путин примет участие в отложен-

ном было заседании Совета глав государств 
СНГ. Откуда снова вернется на Кубань.

Ожидается, что на этой неделе Владимир 
Путин примет премьер-министра Госсовета 
Китая Вэнь Цзябао и посетит Крымск. Он уже 
неоднократно инспектировал реанимацию 
смытого наводнением южного города. Кроме 
того, президента ждут на форуме РЖД в Сочи.

ИНГА ВОРОБЬЕВА, 
Стамбул

Путин на выезде
Президент возвращается к командировкам non-stop
Владимир Путин намерен наглядно доказать, что 
разговоры о его болезни сильно преувеличены. Бли-
жайшие шесть дней президент проработает на выез-
де: помимо двух уже анонсированных заграничных 
командировок (Турция и Туркмения) он совершит 
четыре по России. По данным РБК daily, он примет 
в сочинской резиденции «Бочаров Ручей» премьера 
КНР Вэнь Цзябао, проинспектирует, как восстанав-
ливается затопленный летом Крымск, и не исключе-
но, что поучаствует в форуме РЖД.

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

До сих пор силовики ловили высокопоставленных 
коррупционеров с оглядкой на Кремль

ОЖИДАЕТСЯ, ЧТО НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ 
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИМЕТ ПРЕМЬЕР-
МИНИСТРА ГОССОВЕТА КИТАЯ 
ВЭНЬ ЦЗЯБАО И ПОСЕТИТ КРЫМСК

2  ПОЛИТИКА/ОБЩЕСТВО

РИСУНОК: ЕВГЕНИЙ ПОТАПОВ/РБК daily
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— Согласно антирейтингу, почти по-
ловина ограничительных мер против 
товаров ТС приходится на страны 
СНГ, причем по большей части на Ук-
раину. Каковы причины? Подсчитана 
ли упущенная выгода?
— На страны СНГ приходится около 40% 

ограничительных мер, оставшиеся 60% вве-
дены странами дальнего зарубежья. Что ка-
сается украинской стороны, то нас волнует 
не только экономический эффект, хотя он и 
ощутим — это порядка 200 млн долл. в год 
(ущерб от украинских ограничительных мер 
в торговле с ТС. — РБК daily), но и количес-
тво ограничительных мер, затрагивающих 
довольно большое число отраслей. Мы обес-
покоены сложившейся политикой, ведь если 
между странами наблюдается такая схема об-
щения, то никто не застрахован от того, что 
количество мер в будущем будет расти.

— Но о снятии какой-то части барь-
еров с украинскими коллегами уда-
лось договориться. Петр Порошенко, 
министр экономического развития 
и торговли Украины, даже выразил 
надежду на то, что в дальнейшем ба-
рьеры вообще можно будет ликвиди-
ровать. Насколько это реализуемо?
— Это специфическая тема. Ба-

рьеры и меры по защите рынка 
вводятся по итогам расследования, 
тщательного анализа. Здесь нельзя 
просто все взять и отменить. Этого 
и не требуется ни в рамках ВТО, ни 
в рамках других структур. Вопрос в 
другом — как эти меры применяют-
ся. Сейчас мы договорились с Украи-
ной об отмене одной из мер (касает-
ся импорта спичек), остальные будем плавно 
пересматривать. Плюс намерены проводить 
консультации, в течение полугода эксперты 
должны разработать «дорожные карты» по 
возможным путям разрешения проблем.

— Украина не единственный страте-
гический партнер. Готовится создание 
зоны свободной торговли с Вьетнамом. 
Относительно недавно стороны про-
водили консультации. Каковы итоги? 
Не боитесь, что резкий рост импорта 
из Вьетнама той же продукции легкой 
промышленности может сделать от-
ношения менее выгодными для России?
— Главное — мы завершили работу совмес-

тной исследовательской группы, ее выводы 
вполне положительны, и в начале 2013 года 
мы должны приступить уже к официальным 
переговорам. Вьетнамской стороне мы неод-
нократно говорили, что ориентированы на до-
стижение сбалансированных выгод от подоб-

ного соглашения. Такой баланс возможен в том 
случае, если компании стран ТС будут участво-
вать в стратегических проектах во Вьетнаме, 
а мы откроем в определенной степени рынок 
для вьетнамской продукции, которая к тому же 
будет отчасти замещать продукцию, поставля-
емую по серым схемам из других стран Азии. 
Причем речь не обязательно идет о полном 
открытии рынка, могут быть квоты, ограни-
чения — это вопрос анализа и переговоров. 
Мы намерены выйти на новый уровень това-
рооборота, планируем достичь 12 млрд долл. 
к 2020 году (сейчас около 3 млрд долл.).

— Каким образом будет происходить 
замещение? Последние меры практи-
чески никак не помогли сократить 
число недобросовестных предпри-
нимателей, работающих по серым 
схемам...
— Повышение пошлин само по себе как ме-

ханизм защиты рынка от серого импорта това-
ров массового спроса не работает. Мы можем 
повышать пошлины на товары на 20—30%, 
и предприниматель понимает, что нужно искать 
иные способы доставок, и, главное, он их легко 
находит. Легально импортированный товар и в 
рамках зоны свободной торговли должен соот-
ветствовать стандартам качества, техническим 
регламентам. Так что гораздо эффективнее в 
этом отношении повышать качество работы та-
моженных служб и создавать привлекательные 
условия для белого импорта, которые при этом 
не ущемляли бы интересов наших производи-
телей. Уверен, это решаемая задача.

«Повышение пошлин как механизм 
защиты не работает»
Министр по торговле ЕЭК Андрей Слепнев о денежных потерях 
ТС, пожеланиях Вьетнама и борьбе с серыми схемами
О том, как Таможенный союз планирует разрешать тор-
говые проблемы, каков ущерб и по какому пути пойдет 
взаимодействие России с Вьетнамом, корреспонденту 
РБК daily ЮЛИИ СИНЯЕВОЙ рассказал министр по тор-
говле ЕЭК АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ.

АНТИРЕЙТИНГ СТРАН, ПРИМЕНЯЮЩИХ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ 
ПО ОТНОШЕНИЮ К ТОВАРАМ ТАМОЖЕННОГО СОЮЗА

Страна Количество мер Вид продукции
ЕС, США 18 Химия, металлургия, оружие, зерно, шкуры рыси и волка и др.
Украина 16 Химия, карамель, шоколад, трубы и др.
Узбекистан 15 Автотранспорт, пиво, мясо, молоко, мука, кондитерские изделия и др.
Индия 8 Химия
Китай 6 Химия
Мексика 4 Стальные листы
Азербайджан 3 Яхты и плавательные средства для отдыха, пиво и алкогольная 

продукция, асбест
Бразилия, Молдавия, 
Таиланд, Турция

2 Изделия из металлов, сигареты, продукция в упаковке из пластика, 
кабели, стальные тросы и др.

Австралия, Армения, 
Афганистан, Индонезия, 
Канада, Корея, Киргизия, 
Туркменистан

1 Нитрат аммония, табачные изделия, пшеничная мука, 
высокотехнологичное оборудование, пиво и др.

Источник: материалы Евразийской экономической комиссии

ФОТО ИТАР-ТАСС

В четвертом квартале 2012 года мониторинг Инс-
титута экономической политики им. Е.Т. Гайдара 
(ИЭП) показал, что в промышленности вновь об-
разовался недостаток работников в связи с ожи-
даемыми изменениями спроса. Причем вместе 
с потерей кадров компании теряют и уверенность 
в том, что смогут потянуть даже стагнирующие 
объемы выпуска.

НЕХВАТКА РАБОЧИХ РУК РАВНА 
СНИЖЕНИЮ КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ
Самым массовым следствием кадрового голода в рос-
сийской промышленности в 2012 году стало снижение 
качества выпускаемой продукции. Об этом заявили 
42% предприятий (см. рис.). В 2008 году такие пос-
ледствия были более масштабны (46%), что объяс-
няется в первую очередь большей нехваткой кадров 
в промышленности. А самые скромные негативные 
последствия для качества выпускаемой продукции 
нехватка кадров имела в 2011 году. Но даже тогда 
треть промышленных предприятий была вынуждена 
поступиться качеством, что в итоге оставило этот 
результат кадрового голода на первом месте.

От нехватки кадров чаще всего и стабильнее всего 
снижается качество отечественной машинострои-
тельной продукции. В 2012 году на это указывали 
49% заводов отрасли, в 2008-м — 54%. И только в 2011 
году такие последствия были указаны 43% предпри-
ятий. Итоговый результат трехлетнего мониторинга 
показал, что продукция машиностроения чаще теря-
ет в качестве, чем продукция других отраслей: 49% 
(половина отрасли) против 31—37% (треть) в других 
отраслях. Таким образом, отрасль, которая должна 
являться флагманом реального сектора в борьбе за 
«сползание с нефтяной иглы» и продвижение россий-
ской конкурентоспособной продукции на мировых 
рынках, совершенно спокойно и стабильно признает 
ослабление своих позиций по причинам, которые в 
общем-то лежат в компетенции государства (демог-
рафическая политика, приоритеты в области высшего 
и среднего специального образования).

Интересная динамика влияния недостатка кадров 
на качество выпускаемой продукции зарегистри-
рована по формам собственности. Госпредприятия 
за время мониторинга резко сократили 
негативные последствия этого фактора: 
если в 2008 году о снижении качества 
упоминали 55%, в 2011-м — 48%, то в 
2012-м — только 9% заводов этого сек-
тора. Предприятия других форм собс-
твенности за последний год, наоборот, 
вынуждены были увеличить практику 
снижения качества выпускаемой продук-
ции из-за нехватки кадров.

ПОПАЛИ ПОД СОКРАЩЕНИЕ... ВЫПУСКА

На втором месте в общем рейтинге последствий 
кадрового голода в промышленности оказалась не-
возможность увеличить выпуск даже при наличии 
заказов. Это следствие было наиболее распростра-
нено в машиностроении и легкой промышленнос-
ти, где о нем упоминали более 50% предприятий в 
2008 году и около 40% — в 2012 году. Рост выпуска по 
указанной причине в других отраслях сдерживался 
гораздо реже: максимум на 38% заводов в металлур-
гии в 2008 году и на 24% заводов в стройиндустрии 
в нынешнем.

Абсолютное снижение производства тоже доста-
точно широко распространено. В среднем за три года 
такое влияние нехватки кадров было отмечено 20% 
предприятий. Абсолютным лидером по этому фак-
тору все годы мониторинга была легкая промыш-
ленность, где о снижении выпуска под давлением 
нехватки кадров сообщала половина предприятий 
в 2008 и 2012 годах и треть — в 2011 году.

ЗАРПЛАТА НЕ ПОМОЖЕТ

Увеличение заработной платы как следствие кадро-
вого кризиса (и мера борьбы с ним) было поставлено 
промышленными предприятиями лишь на четвер-
тое место, хотя подобные действия работодателей 
считаются наиболее массовой реакцией на недо-
статок кадров.

Прямой опрос руководителей предприятий по-
казал, что в российской промышленности увели-
чение зарплат могли позволить себе только 20% 
предприятий перед кризисом в 2008 году, 11% — на 
этапе начавшегося выхода из кризиса в середине 
2011 года и 16% — в период замедления выхода в 
условиях вновь возникшего дефицита кадров даже 
для обеспечения стагнирующего выпуска. Таким 
образом, «зарплатная» реакция на кадровый голод 
встречалась в 2,3—3 раза реже в российской про-
мышленности, чем самая популярная и гораздо 
менее приятная — снижение качества выпускаемой 
продукции.

Фактор зарплат в борьбе с кадровым голодом 
чаще всего применялся в пищевой промышленности, 
где в 2008 году об этом сообщали 28% предприятий, 
в 2011-м — 14% и 36% — в 2012 году. Более 30% го-
товы использовать рост зарплат в промышленности 
строительных материалов и металлургии.

РОСТ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА 
НЕПОПУЛЯРЕН
Меры, направленные на повышение производитель-
ности труда, поставлены российскими предприяти-
ями только на пятое место и фактически замыкают 
список действий, с помощью которых наши произ-
водители готовы бороться с недостатком кадров. 
Самой популярной мерой в этом направлении была 
закупка более производительного оборудования, 
о которой в 2008 году заявили 15% предприятий, 
в 2011-м — 12% и 13% — в 2012 году.

Только десятая часть промышленности зани-
малась модернизацией уже установленного обо-
рудования в ответ на кадровый дефицит. Почти во 
всех отраслях уровень такой реакции в среднем 
за 2008, 2011 и 2012 годы был примерно одинаков 
и находился в интервале от 9 до 12%. Практичес-
ки не занимались модернизацией оборудования 
госпредприятия (2% в 2008 году, 0% — в 2011 
и 2012 годах).

КОМУ ГОЛОД НЕ СТРАШЕН

Результаты опросов ИЭП показали, что в российской 
промышленности всегда существовал достаточно 
большой сегмент предприятий, которые были в со-
стоянии справиться с кадровыми проблемами без 

последствий для качества и объемов выпускаемой 
продукции и даже без роста зар плат. Так оценили 
свои способности около трети предприятий за время 
нашего мониторинга.

В 2008 году таких предприятий было меньше 
всего — 22%, что имеет вполне логичное объяс-
нение перегревом российской экономики и, как 
следствие, большим дефицитом работников. На 
этапе начавшегося было выхода из кризиса про-
мышленность выше всего оценивала свои возмож-
ности удовлетворения потребности в дополнитель-
ных работниках за счет собственных резервов и 
на рынке труда — подобных предприятий было 
в 2011 году 38%. Замедление роста экономики и 
промышленности в 2012 году снизило готовность 
предприятий безболезненно решать свои кадровые 
проблемы до 29%.

Отрасли, которые демонстрируют самую высокую 
возможность использовать зарплатный фактор в 
решении своих кадровых проблем, показали и хо-
рошую способность решать свои кадровые пробле-
мы за счет собственных резервов или привлекать 
работников с рынка. В пищевой отрасли об этом 
заявили в 2012 году 35% предприятий, в стройин-
дустрии — 25%, в металлургии — 24%.

Уникальную динамику возможности решения 
кадровых проблем без ущерба для выпуска и без 
необходимости инвестировать продемонстрировали 
госпредприятия. Если в 2008 году только 9% заводов 
госсектора промышленности обладали собственны-
ми резервами кадров или были в состоянии привлечь 
новых работников, в 2011 году таковых стало 32%. 
Однако результат 2012 года оказался совершенно 
уникальным — способность удовлетворять кад-
ровые потребности возросла в госсекторе до 73%! 
А потребность в дополнительном использовании 
зарплатного фактора снизилась с 23% в 2008 году 
до 13% в 2011-м и до 6% в нынешнем.

ИТОГО...

Многолетний мониторинг кадровых проблем рос-
сийской промышленности показывает, что самой 
массовой реакцией предприятий на нехватку кадров 
является снижение качества выпускаемой продук-
ции, а не рост зарплат. Причем снижение качества 
продукции является наиболее распространенным 
и устойчивым явлением в отечественном машино-
строении — отрасли, деградация которой означает 
деградацию нашего государства.

Впрочем, есть в нашей промышленности сектор, 
который к 2012 году смог свести практически на 
нет потери качества выпускаемой продукции из-за 
недостатка кадров, гораздо реже вынужден сни-
жать выпуск, не занимается модернизаций обору-
дования под давлением дефицита кадров, почти не 
прибегает к повышению зарплат для привлечения 
работников и при этом имеет уникально высокую 
возможность решать свои кадровые проблемы. Это 
госпредприятия, которые вместе с бюджетным сек-
тором лишают остальную нашу промышленность 
кадров и, таким образом, отнюдь не способствуют 
ее процветанию.

Кадровый голод
В конце 2012 года рабочих в российской 
промышленности не хватает даже для стагнации

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВАФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

СЕРГЕЙ ЦУХЛО
к.э.н., заведующий ла-
бораторией конъюнктур-
ных опросов Института 
экономической политики 
им. Е.Т. Гайдара

 В СРЕДНЕМ ЗА ТРИ ГОДА СНИЖЕНИЕ 
ПРОИЗВОДСТВА ИЗ-ЗА НЕХВАТКИ 
КАДРОВ БЫЛО ОТМЕЧЕНО 20% 
ПРЕДПРИЯТИЙ

ПОВЫШЕНИЕ ПОШЛИН САМО 
ПО СЕБЕ КАК МЕХАНИЗМ 
ЗАЩИТЫ РЫНКА ОТ СЕРОГО 
ИМПОРТА ТОВАРОВ МАССОВОГО 
СПРОСА НЕ РАБОТАЕТ
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Китайская платежная система 
UnionPay создала специаль-
ное международное подразде-
ление, чтобы активизировать 
свою экспансию на зарубеж-
ные рынки, сообщило Reuters. 
Китайская компания намерена 
усилить конкуренцию с Visa и 
MasterCard, а также монетизи-
ровать растущий поток турис-
тов из КНР в другие страны — 
в прошлом году он увеличился 
на 22%, до 70 млн человек.

Китайская платежная система 
UnionPay была создана ведущими 
банками страны при поддержке 
Народного банка Китая в 2002 
году. Уже спустя два года компа-
ния начала работать за пределами 
КНР, и к настоящему моменту, по 
ее собственным данным, она за-
ключила партнерские соглашения 
с 8 млн компаний в 135 странах, в 
30 из которых клиенты банков мо-
гут даже заказать себе продвигае-
мые ею банковские карты. Однако 
зарубежное развитие осложнялось 
тем, что для карточек UnionPay 
нужны свои особые считывающие 
устройства, так как классические 
терминалы, принимающие Visa и 
MasterCard, китайский «пластик» 
не поддерживают.

Теперь китайская платежная 
система намерена заняться зару-
бежным развитием более целенап-
равленно, создав подразделение 
UnionPay International Co. Компа-
ния собирается расширить число 
торговых точек, принимающих 

ее банковские карты, а также уве-
личить число зарубежных бан-
ков-партнеров, выпускающих их. 
«Интернационализация UnionPay 
поможет китайским гражданам и 
компаниям, выезжающим за ру-
беж. Это также новое платежное 
средство для граждан и компаний 
зарубежных стран», — прокоммен-
тировал запуск новой структуры 
UnionPay зампред Национального 
банка Китая Лю Шиюй. Компания 
сообщила, что новое подразделение 
заключило партнерские соглашения 
с 60 китайскими и зарубежными 
банками. Среди последних — HSBC 
и National Australia Bank.

UnionPay стремится заработать 
на растущем потоке туристов из 
Китая в другие страны. Только за 
прошлый год их число выросло 
на 22%, до 70 млн человек. Ком-
пания сообщила в октябре, что 
китайцы увеличили свои «карто-
чные» расходы за рубежом на 33% 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года. В этом году пос-
мотреть мир отправятся в общей 
сложности 78 млн жителей Под-
небесной, а к 2020 году этот пока-
затель вырастет до 100 млн чело-
век, прогнозирует Всемирная ор-
ганизация по туризму ООН. При 
этом китайцы по сравнению с ту-
ристами из других стран тратят на 
шопинг больше — до трети всего 
бюджета поездки, свидетельству-
ют данные Европейской комиссии 
по путешествиям.

Развивая свою зарубежную экс-
пансию, UnionPay будет все больше 
вторгаться на традиционную тер-
риторию своих западных конку-
рентов — Visa и MasterCard. В 2011 
году на UnionPay пришлось 45,11% 
от находящихся в обращении по 
всему миру 6,54 млрд кредитных 
и дебетовых карт против 35,9% у 
Visa и 16,2% у MasterCard, свиде-
тельствуют данные отраслевого 

Nilson Report 2012. Однако если с 
помощью карточек Visa было про-
ведено более половины (54,5%) от 
общей стоимости сделок с «пласти-
ком» в мире (15,4 трлн долл.), то 
доля UnionPay в общем показате-
ле составила 17,8%. Однако общая 
стоимость транзакций, проведен-
ных с помощью китайского плас-
тика в прошлом году, выросла на 
43,9%, вплотную приблизившись к 
доле MasterCard на мировом рынке 
(21,1%).

Но и крупные международные 
компании не дремлют. До недавне-
го времени китайцы не очень при-
ветствовали своих западных кон-
курентов на внутреннем рынке, 
где безраздельно царит UnionPay. 
Однако в июле этого года ВТО 
постановила, что UnionPay моно-
полизировала выпуск карт и обра-
ботку безналичных платежей, со-
вершенных с помощью карт, при-
вязанных к счетам в юанях. Китай 
тогда отказался от своего права на 
апелляцию и пообещал провести 
реформы, чтобы открыть свой 
внутренний рынок безналичных 
платежей для иностранных ком-
паний.

АНдРей Котов

Китайский «пластик» 
завоюет мир
Платежная система UnionPay активизировала международную экспансию

Число кор-
п о р а т и в -
ных бан-
кротств в 
Ге р м а н и и 
в 2013 году 

Банкротства  
на гребне волны
Долговой кризис ЕС ударил  
по немецким компаниям

достигнет 30,5 тыс., свидетельствуют данные не-
зависимого поставщика бизнес-информации 
Creditreform International. «Немецкую экономи-
ку все сильнее затягивает трясина европейского 
долгового кризиса», — отметил член правления 
Creditreform Хельмут Редль.

Несмотря на то что число разорившихся компаний 
в 2012 году в ФРГ слегка уменьшилось — 29,5 тыс. 
против 30,12 тыс. в 2011 году, положительной тен-
денцией назвать такое минимальное сокращение не-
льзя. По данным Creditreform, в Германии заметно 
выросло число обанкротившихся средних и крупных 
компаний. Если в 2011 году разорилось всего 90 фирм, 
годовая выручка которых превышала 50 млн евро, то 
в нынешнем году о своей неплатежеспособности за-
явило уже 150 таких компаний (рост 66,7%). Нарас-
тает количество банкротств и предприятий с объемом 
выручки в пределах 25—50 млн евро. В прошлом году 
их было 150, а в этом — 180.

В целом значительно вырос общий размер убытков 
в результате этих банкротств. В текущем году этот по-
казатель составит 38,5 млрд евро, что на 17 млрд евро 
больше, чем годом ранее. Статистику подпортили бан-
кротства крупных концернов, включая Neckermann 
и Schlecker, а также ряда поставщиков компонен-
тов для автомобилестроительной промышленности 
и фирм — производителей солнечных панелей. Соот-
ветственно, сильно возросло и число рабочих мест, 
которые или уже ликвидированы, или оказались под 
угрозой сокращения. В нынешнем году работу поте-
ряли около 346 тыс. человек (на 46% больше, чем в 
2011 году). По прогнозам, в 2013 году работы лишатся 
около 350 тыс. человек.

Согласно расчетам Creditreform, в 2012 году в Гер-
мании число банкротств физических лиц снизилось на 
1,7%, до 101,5 тыс. «Но это лишь верхушка айсберга», — 
уверен Хельмут Редль. По его словам, 6,6 млн взрослых 
граждан ФРГ, в первую очередь молодежь, не в состоя-
нии обеспечить семьи за счет собственных средств.

Перевод Александра Полоцкого

11,7 %
Такого рекордного уровня с 1995 года достигла безрабо-
тица в еврозоне по итогам октября, сообщил Eurostat. По 
сравнению с предыдущим месяцем рост составил 0,1 п.п. 
Долговые проблемы Европы продолжают оказывать давле-
ние на рынок труда, констатируют аналитики. Особое беспо-
койство вызывает безработица среди молодежи, которая в 
еврозоне достигла 23,9%, увеличившись сразу на 2 п.п.

В сотрудничестве с

ФОТО: EPA

Серьезной проблемой для UnionPay остается то, что для ее карточек нужны свои особые 
считывающие устройства
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Среди всех проблем с реформой электроэнергетики 
самой большой критике подвергался, пожалуй, ры-

нок мощности, а точнее, отсутствие рыночных механиз-
мов образования цены. Недавно Минэнерго заявило, 
что готово принципиально менять подход к модели 
рынка. Почти одновременно с этим заявлением ФАС 
возбудила дело по факту манипуляции ценами на этом 
фактически несуществующем рынке. Означает ли это, 
что рынок все-таки существует?

Принципы ценообразования на рынке мощности не 
отличаются от принципов построения рынка электро-
энергии — цену определяет заявка последней востребо-
ванной рынком станции. Весь рынок разделен на 27 зон 
свободного перетока мощности (ЗСП).

Однако рынок мощности был запущен между кри-
зисом и выборами, когда задачей было не сформиро-
вать эффективный рыночный механизм, а сдерживать 
цены. Поэтому он должен был выполнять задачи, не-
совместимые с жизнью рынка.

На участников изначально был наложен ряд ог-
раничений относительно объемов подачи ценовых 
заявок. Были также введены механизмы ручного уп-
равления: например, генератор подает заявки дваж-
ды с интервалом в неделю, получая шанс «одуматься» 
и снизить цену.

Но описанные выше меры показались недоста-
точными для обеспечения «правильных» рыночных 
цен. И после того, как к ремню были добавлены под-
тяжки, решено было брюки вообще не надевать — 
установить предельный уровень цены, равный сред-
нему тарифу тепловой генерации для подавляющего 
числа ЗСП.

В результате в зонах без предельных цен «свобод-
ные цены» удивительным образом стали совпадать 
между собой, что в других странах могло бы расцени-
ваться как признак картельного сговора. Был создан 
полностью контролируемый рынок с ценой, равной 
регулируемому тарифу.

Казалось бы, цель достигнута. Но осенью этого года 
случилось непредвиденное. В 2012 году ФАС отменила 
предельную цену для ЗСП «Волга». Крупнейшим иг-
рокам были выданы предписания, не позволявшие им 
влиять на цену. Тем не менее при подведении итогов 
торгов цена рынка оказалась равной 154 тыс. руб./МВт 
в месяц, что на 20% выше предельного уровня установ-
ленных ФАС цен по другим зонам. Наблюдательный 
совет Совета рынка отменил итоги торгов, и цена в ЗСП 
вернулась на уровень 118 тыс. руб./МВт в месяц.

Как это могло произойти? Цену, вероятнее всего, 
сформировала заявка кого-то из небольших гене-
раторов с ценой ниже, чем у крупных игроков, но 
выше, чем price cap. Причем, если бы этот игрок 
выставил более высокую заявку, согласно прави-
лам она была бы отсечена и цена установилась бы 
на более низком уровне.

Инцидент, очевидно, демонстрирует несостоятель-
ность нынешней модели рынка мощности. Она при-
водит к парадоксу: ФАС вынуждена возбуждать анти-
монопольное дело на основании того, что участники 
рынка не договорились друг с другом.

Почему за шесть лет реформы так и не удалось со-
здать эффективный рынок мощности и как выходить 
из сложившейся ситуации?

Задачи рынка мощности — стимулировать строи-
тельство новых и вывод неэффективных мощностей. 
Ни одной из этих задач действующий рынок не решает: 
новые мощности вводятся через полуручной механизм 
ДПМ, и практически все мощности признаются вос-
требованными, даже несмотря на их избыток.

Модель, которую мы имеем, это ручной контроль 
за доходами генераторов, который по недоразумению 
называется рынком и работает значительно хуже, чем 
традиционное регулирование.

Регулятор не стимулирует, а не допускает появления 
конкуренции, формируя завышенный прогноз спроса 
(занижая резерв) и создавая избыточное число ЗСП, не 
соответствующее реальным сетевым ограничениям.

Тарифы генераторов искусственно сдерживаются, 
не позволяя определить реальный равновесный уро-
вень цены. Если бы тарифы на мощность за последние 
четыре года индексировались с инфляцией, средний 
тариф составил бы 156 тыс. руб./МВт в месяц про-
тив нынешних 120 тыс. При отсутствии ограничений 
на конкуренцию цена на рынке составила бы 160—
170 тыс. руб./МВт в месяц.

Средние розничные цены на электроэнергию в 
России и США сегодня примерно равны при близких 
ценах на газ. Однако спарк-спред (доход генерации) 
в РФ примерно в два раза ниже, а сетевой тариф почти 
в два раза выше, чем в США. Деньги в отрасли есть, 
просто они не там, где нужно. И это тоже результат 
ручного управления.

Если привести сетевой тариф в соответствие с ре-
альностью и позволить установиться рыночной цене 
на мощность, отрасль придет в нормальное состояние, 
мощности будут строиться без механизмов типа ДПМ 
и цены для потребителей упадут.

Чтобы создать реальную конкуренцию, нужно, 
чтобы спрос планировали потребители и они же от-
вечали за свой прогноз через механизм двусторонних 
договоров. Под эти же договоры должны строиться 
новые мощности. Необходимо также радикально со-
кратить число ЗСП либо перейти на механизм тор-
говли сечениями.

Реакция государства на абсурдную ситуацию в ЗСП 
«Волга» покажет, как будет развиваться рынок мощ-
ностей. Как видно из анализа, в ЗСП «Волга» впервые 
за последние три года установилась реальная рыноч-
ная цена, причем не благодаря, а вопреки правилам 
рынка. Государство может либо извлечь из ситуации 
опыт и начать исправлять модель рынка, либо про-
должать ручное управление, диктуя генераторам, 
какие заявки они должны подавать на свободном 
рынке, и наказывая за неповиновение. Второй путь 
есть путь в никуда.

Рынок, которого нет
АНДРЕЙ 
АБРАМОВ
управляющий партнер, 
директор по стратегии 
и развитию фонда 
стратегического 
развития энергетики 
«Форсайт»

После того как генеральный ди-
ректор «Аэрофлота» Виталий Са-

вельев заявил о желании компании со-
здать российский лоу костер, эксперты, 
журналисты и даже пассажиры начали 
активно спорить о реальности и целесо-
образности такого шага.

Опираясь на опыт работы 
Bain & Company в авиаиндустрии, в том 
числе со многими авиакомпаниями-дис-
каунтерами по всему миру, мы уверены, 
что «Аэрофлоту», впрочем, как и другим 
игрокам, по силам создать успешный 
лоукостер в России. Безусловно, для ре-
ализации такого проекта потребу ется 
снять ряд ограничений со стороны го-
сударства и привести российское зако-
нодательство в соответ ствие с междуна-
родной практикой.

Есть три фактора, определяющих 
успех запуска нового лоу костера, — это 
верно выбранная бизнес-модель, то-
тальный контроль за затратами и пра-
вильная дистанция от материн ской 
авиакомпании (в случае если речь 
идет о создании дочерней компании-
лоукостера). Давайте рассмотрим их 
по порядку.

Первое — бизнес-модель. У читателя 
газетных статей может создаться впе-
чатление, что существует лишь одна 
модель работы лоукостеров: «летаем 
за копейки, никакого сервиса, все до-
полнительные услуги помимо полета 
за деньги». Это давно не так. Удобные 
стыковки (Germanwings), места биз-
нес-класса (AirAsia), работа из хабовых 
аэропортов (Southwest), питание на 
борту (jetBlue), система развлечений на 
борту (GOL) — все, что ранее было не-
мыслимо для классического лоукостера, 
такого как Ryanair, теперь встречается в 
моделях работы успешных дискаунте-
ров. Так что универсального решения, 
которое бы подходило и для создателей 
лоукостера с нуля, и для авиакомпаний, 
создающих «дочку», не существует.

Второй фактор — обеспечение низко-
го уровня затрат. Хорошо известны спо-
собы сократить стоимость перевозок на 
30—60% по сравнению с традиционны-
ми авиакомпаниями. Это однотипный 
флот из новых и современных самоле-
тов, простая компоновка и уменьшение 
расстояния между креслами, большой 
налет каждого самолета, минимальное 
время разворота, отказ от обеспечения 
транзита пассажиров, полеты из «вто-
ричных» и удаленных аэропортов, ми-
нимальный набор бесплатных услуг, 
продажи без посредников (Интернет 
и колл-центр), жесткие правила по воз-
врату билетов, конкурентные зарплаты 
сотрудников и более высокая произво-
дительность труда.

Сложность в том, что далеко не во 
всех странах можно легко реализовать 
каждый из этих принципов. Например, 
часто приходится слышать, что отсутс-
твие «вторичных» аэропортов и слабая 
инфраструктура в России существенно 
осложняют запуск дискаунтера или де-
лают его невозможным. Однако такая 
ситуация не является уникальной лишь 
для России. В Китае, Юго-Восточной 
Азии, Индии и Бразилии все это не ме-
шает развиваться дискаунтерам.

Как пример, одна из самых финансо-
во успешных в мире низкобюджетных 
авиакомпаний AirAsia летает в главные 
аэропорты и чувствует себя прекрасно, 

стараясь, где это возможно, обслужи-
ваться в бюджетных терминалах, торгу-
ясь за скидки за счет объемов перевозок 
и используя наименее дорогие аэропор-
товые услуги (например, пассажиры 
идут пешком до терминала, а не едут на 
автобусе и не используют телетрап).

В России необходимо отменить огра-
ничение на наем иностранных пилотов, 
которое поддерживает дефицит пило-
тов в нашей стране (летные школы не 
успевают за ростом парка зарубежных 
самолетов). В результате этого дефици-
та зарплаты пилотов крупных россий-
ских авиакомпаний достигли уровня за-
рплат пилотов европейских компаний. 
При этом в одном из недавних проектов 
Bain & Company по созданию дочернего 
лоукостера в Европе снижение затрат на 
экипажи по сравнению с материнской 
авиакомпанией дало примерно 50% 
от общего сокращения издержек.

Правительству также необходимо 
разрешить авиакомпаниям продавать 
невозвратные авиабилеты. Модель ра-
боты лоукостера предполагает макси-
мально возможную загрузку самолетов 
и продажу дешевых билетов задолго до 
вылета. Возможность вернуть куплен-
ный билет в любой момент, даже за день 
до вылета, принципиально искажает эту 
модель. Кстати, по данным Минтранса, 
даже нынешние традиционные авиа-
компании в России теряют до 8% вы-
ручки на возвратах.

Еще один фактор, ухудшающий поло-
жение потенциальных российских ло-
укостеров, — это 20% ввозной пошлины 
на самолеты вместимостью от 170 кре-
сел. Хотя в типичном самолете Ryanair 
(B737-800) расположено 189 мест, 
а моно классовые A320 у AirAsia вме-
щают 180 пассажиров.

Третий фактор успешного развития 
лоукостера — взаимоотношения с мате-
ринской авиакомпанией. Независимость 
дочерней бюджетной авиакомпании 
крайне важна. Модель «авиакомпания 
внутри авиакомпании» имеет ряд осо-
бенностей, которые ставят под угрозу 
долгосрочный успех проекта. В такой 
модели неизбежен конфликт интере-
сов при распределении лучших марш-
рутов, которые в основном достаются 
«традиционной части» авиаком пании. 
А неоптимальные бизнес-процессы, 
которые есть в давно действующих 
крупных компаниях, неминуемо пере-
носятся на операции лоукостера. Также 
в крупных авиакомпаниях действуют 
соглашения с профсоюзами, поменять 
которые крайне сложно, даже несмотря 
на то, что рыночным реалиям эти согла-
шения могут не соответствовать. Ну и, 
наконец, корпоративная культура тра-
диционного перевозчика, психология 
его сотрудников и философия менедже-
ров оказываются несовместимы с самой 
идеей бюджетного авиаперевозчика.

Один из наших клиентов столкнул-
ся с подобным выбором два года назад. 
Наша оценка показала, что изначальная 
сложность операционной модели тради-
ционного перевозчика настолько высока, 
что реализация «дорожной карты» по пе-
реводу части операций в режим дискаун-
тера гораздо менее практичное решение, 
чем создание лоукостера с нуля.

По нашему мнению, для лоу костера, 
который создается традиционным пе-
ревозчиком, совместную деятельность 
с материнской компанией желательно 
ограничить лишь небольшим количе-
ством вопросов, таких как, например, 
координация стратегии развития мар-
шрутной сети и закупка самолетов 
и топлива.

Факторы успеха для лоукостера 
в России

АвтоВАЗ серьезно относится к соблюдению эколо-
гических стандартов — еще с 2005 года наши Lada 

шли на экспорт, поддерживая стандарт Евро-4. А при 
этом в России до последнего времени было много спе-
куляций, что внедрение стандарта Евро-4 в России от-
кладывается исключительно из-за АвтоВАЗа, который 
не может производить автомобили, удовлетворяющие 
этому экологическому стандарту. Смешно. У нас внед-
рению более жестких экологических норм противи-
лись производители бензина — они не смогли или не 
захотели модернизировать свои производственные 
мощности. Как результат — для моторного топлива 
до сих пор не внедрен даже стандарт Евро-3.

Мы еще в декабре 2011 года приняли решение 
и начали производство всего модельного ряда Lada 
в стандарте Евро-4. Прошли сертификацию по новым 
требованиям — каждая модель Lada комплексно ис-
пытана по токсичности, шуму и электромагнитной 
совместимости, в общей сложности более 200 тес-
тов. Lada Granta АвтоВАЗ разрабатывал уже сразу 
под Евро-4.

Скажу больше, наши двигатели, производимые 
на АвтоВАЗе, не только поддерживают Евро-4, они 

учитывают самый широкий спектр особенностей рос-
сийского топлива. И как раз «всеядность» вазовских 
моторов позволяет без проблем эксплуатировать 
автомобили Lada. И это очередное доказательство 
нашей заботы о покупателях.

Если говорить о внешних рынках, здесь, как извес-
тно, экологические нормы значительно строже, чем 
в России. Поэтому в страны Евросоюза мы поставля-
ем Lada, которые удовлетворяют стандарту Евро-5: 
Kalina, Priora, Granta и 4х4. Кстати, выпуск автомоби-
лей под стандарт Евро-5 мы начали еще осенью 2010 
года. Это наш ответ на витающий в воздухе вопрос: 
АвтоВАЗ легко может перейти и к еще более жестким 
экологическим нормам.

Кстати, мы не ограничиваемся совершенствова-
нием бензиновых двигателей. Летом АвтоВАЗ вы-
играл конкурс Минпромторга. Мы уже заключили 
государственный контракт и вместе с партнерами 
начали проводить исследовательские и опытно-
конструкторские работы по созданию вариантов 
комбинированной энергоустановки и ее интегра-
ции в автомобиль класса В с изготовлением опыт-
ных образцов, их испытанием и сертификацией. 
Выполнение госконтракта позволит обеспечить 
следующий шаг в реализации стратегии развития 
автопрома в части создания экологического транс-
порта в РФ.

Необходимость внедрения современных экологи-
ческих норм и норм по безопасности транспортных 
средств в России — это объективная необходимость. 
Научно-технический центр АвтоВАЗа готов к ужес-
точению законодательной базы в этом направлении. 
Плюс такого подхода — повышение конкурентоспо-
собности наших автомобилей Lada.

Переход на Евро-4 — 
объективная необходимость

ИГОРЬ 
КОМАРОВ

президент 
АвтоВАЗа

ЮРИЙ 
СПЕКТОРОВ
партнер 
Bain & Company
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Ревизия МРСК
В очередном подразделении холдинга выявили 
нарушения

Инициированная проверка 
«Янтарьэнерго» выявила целый 
ряд нарушений действующего 
законодательства и внутренних 
нормативных актов, имевших 
серьезные финансовые последс-
твия. Ревизоры обнаружили не-
рациональное использование де-
нежных средств, систематические 
грубые нарушения в бухгалтерс-
кой отчетности, необоснованные 
начисления вознаграждений ме-
неджменту компании, отсутствие 
должного контроля за подряд-
ными организациями и многое 
другое. Так, только в результате 
заключения договоров на изна-
чально невыгодных условиях раз-
мер упущенной выгоды составил 
не менее 45,5 млн руб.

В совете директоров Холдинга 
МРСК утверждают, что проверки 
предприятий продолжатся. «В ка-
ком порядке они будут проходить, 
пока не ясно, так как никакого чер-
ного списка или графика разбора 
полетов нет, все будет зависеть 
от того, как решит правление», — 
рассказал РБК daily источник, 
знающий ситуацию. Материалы 
ревизии финансово-хозяйствен-
ной деятельности «Янтарьэнерго» 
председатель совета Георгий Боос 
уже поручил направить в Генпро-
куратуру. В самом Холдинге МРСК 
происходящее не комментируют.

Впрочем, к состоянию дел 
в «Янтарьэнерго» проявляли ин-
терес и местные парламентарии. 
Депутат Калининградской облас-
тной думы Константин Дорошок 
рассказал РБК daily, что направлял 
соответствующий запрос в служ-
бу по тарифам. После проверки 
ведомство выдало заключение, 
в котором была зафиксирована 
масса нарушений в хозяйственной 
деятельности.

По словам парламентария, в до-
кументах говорилось о том, что 
на начало 2012 года нецелевое ис-
пользование средств в компании 
выражалось в сотнях миллионов 
рублей. За прошедший к тому 
времени довольно длительный 
период изначально заложенная 
в тарифах инвестпрограмма пред-
приятия была выполнена только 
на 5%, а при этом изношенность 
сетей составляла 75—80%. Дол-
говые обязательства «Янтарь-
энерго» на начало года гораздо 
выше, чем планировалось. «На 
основании всего этого я обратил-
ся в Холдинг МРСК, Минэнерго, 
прокуратуру, УВД, ФАС. Не зави-
дую тому, кто сегодня вынужден 
все это разгребать», — рассказал 
г-н Дорошок.

«Янтарьэнерго» (100-процен-
тная «дочка» МРСК) объединяет 
всю энергосистему Калининг-
радской области (кроме ТЭЦ-2, 
принадлежащей «Газпрому» и 
«Интер РАО»). «Янтарьэнерго» — 
изолированная энергосистема, 
которая не подпадает под закон 
о разделении по видам деятель-

ности. Тем не менее в свое время 
компания была разделена на три 
— «Янтарьэнергосбыт», Калинин-
градскую генерирующую компа-
нию (КГК, тепловая генерация) 
и само «Янтарьэнерго» (элект-
росетевой комплекс и несколько 
малых ГЭС). В числе прочего у 
компании есть и магистральные 
сети, которые сегодня переданы в 
аренду ФСК, но эксплуатируются 
при этом компанией «Янтарьэнер-
го», а также распредсети. Вопрос о 
разделении компании был поднят 
прежним гендиректором Михаи-
лом Цикелем еще во времена РАО 
«ЕЭС России».

Разделение по видам бизнеса, 
как рассказал источник, знакомый 
с ситуацией в компании, по сути, 
привело к перераспределению 
прибылей и издержек. Владельцем 
проблемных активов оказалась 
КГК, в которой не так давно про-
изошла авария, приведшая к ги-
бели одной из сотрудниц. Кроме 
всего прочего, рассказывает собе-
седник РБК daily, разделение при-
вело к аккумулированию прибыли 
на счетах «Янтарьэнергосбыта», 
а генерирующая компания факти-
чески оставалась без оборотных 
средств. В какой-то момент воз-
никла серьезная задолженность 
по зарплате, была прекращена 
подача газа на тепловые станции. 
Участники рынка рассказывают, 
что, когда в компанию пришел 
Михаил Цикель, он провел боль-
шую «чистку», в ходе которой из 
компании ушли люди, работав-
шие там десятилетиями. Место 
профессиональных специалистов 
в «Янтарьэнерго» заняли люди, 
«которые не имели опыта работы 
в энергетике».

По информации РБК daily, не-
давно завершившаяся ревизия 
«Янтарьэнерго» касалась пери-
ода с 1 августа 2007 года по 1 ав-
густа 2012 года — того самого, 
когда предприятие возглавляли 
г-н Цикель, а затем (с апреля по 
август 2012 года) сменивший его 
Борис Сокушев. За это время в ком-
пании несколько раз сменилось ру-
ководство. В апреле этого года в от-
ставку с формулировкой «Янтарь-
энерго» перестало развиваться» 
был отправлен Михаил Цикель, 
возглавлявший компанию с августа 
2007 года. Сменивший его на этом 
посту Борис Сокушев проработал 
чуть более трех месяцев. После 
этого гендиректором был назначен 
Игорь Маковский, перед которым 
была поставлена задача навести 
порядок в незавидном наследии 
своих предшественников.

Аналитики не сомневаются, 
что подобные ревизии связаны 
с «нагоняем», который на недав-
нем совещании устроил энергети-
кам президент Владимир Путин. 
Тогда глава государства дал по-
ручение регулярно проверять все 
компании. «Вопрос: как будет ис-
пользована эта информацию перед 
назначением руководителя «Рос-
сийских сети» и топ-менеджмента 
новой компании?» — рассуждает 
директор Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин. Будущий 
потенциальный руководитель, 
уверен эксперт, сейчас должен 
показать, что он усилит контроль 
за «дочками» и помимо внешних 
проверок, которые ведут Генпро-
куратура, Счетная палата и дру-
гие, он будет проводить свои. «Для 
этого новому главе понадобится 
управление внутреннего контро-
ля, подчиняющееся гендиректору 
напрямую и имеющее самые серь-
езные полномочия. Это нормаль-
ная общемировая практика для 
больших компаний», — утвержда-
ет г-н Пикин.

АНТОН ОЛЬШАННИКОВ

Проверки МРСК Центра, приведшие к от-
ставке гендиректора компании Дмитрия 
Гуджояна, продолжились в калининград-
ской «дочке» холдинга МРСК — «Янтарь-
энерго». Выявленные здесь нарушения 
финансово-хозяйственной деятельности 
были направлены в правоохранительные 
органы. В совете директоров МРСК наме-
рены перетряхнуть весь холдинг. Эксперты 
связывают все происходящее с созданием 
«Российских сетей» и видят в результатах 
проверки первое испытание для потенци-
ального руководителя объединенного се-
тевого холдинга.

«Роснефть» согреет Дальний Восток
Компания намерена поставлять топливо для «РАО ЭС Востока»
«Роснефть» продолжает укреплять 
позиции на газовом рынке. Компания 
заключила соглашение о сотрудни-
честве по поставкам газа и нефтеп-
родуктов на генерирующие предпри-
ятия «РусГидро» на Дальнем Востоке. 
Это уже вторая договоренность по 
продаже голубого топлива госкомпа-
нии — крупнейшим для «Роснефти» 
стал контракт с «Интер РАО» на пос-
тавку 35 млрд куб. м газа в год начи-
ная с 2016 года. Эксперты отмечают, 
что почти весь газ «Роснефти» уже 
законтрактован, поэтому объем буду-
щих сделок будет небольшим.

В пятницу глава «Роснефти» Игорь 
Сечин и предправления «РусГидро» Ев-
гений Дод подписали соглашение о со-
трудничестве. Речь идет о возможных 
поставках газа и нефте продуктов на пред-
приятия «дочки» «РусГидро» — «РАО ЭС 
Востока», в котором генератор владеет 
65,75%. Обеспечение нефтепродуктами 
«РусГидро» станет для «Роснефти» при-
оритетным в рамках северного завоза, 
и договоры будут прямыми, отмечается 
в сообщении «РАО ЭС Востока». Также 
«Роснефть» намерена приобрести нахо-
дящиеся на балансе «РусГидро» газопро-
воды для развития собственной ГТС.

В пресс-релизе «Роснефти» сообщает-
ся, что стороны рассмотрят возможность 
поставок газа на предприятия «РусГид-
ро» по мере выполнения Восточной га-
зовой программы, а также формирова-
ния центров газодобычи в Иркутской 
и Сахалинской областях, Республике 

Саха (Якутия), Красноярском, Камчатс-
ком, Хабаровском и Приморском краях. 
Последние два региона отсутствуют в 
перечне будущих центров газодобычи 
на сайте Восточной газовой программы. 
В «Роснефти» отказались прокомменти-
ровать ситуацию.

В «РАО ЭС Востока» РБК daily заявили, 
что сейчас идет активный перевод ТЭЦ 
компаний на газ. За десять месяцев 2012 
года потребление этого топлива пред-
приятиями компании выросло на 32,5% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, до 3 млрд куб. м газа. Газ 
занимает 37% в структуре сжигаемого 
топлива, 67% — уголь и 3% — мазут.

Аналитик ИК «Церих Кэпитал Ме-
неджмент» Николай Подлевских отме-
чает, что переводить на газ даже 10% 
дальневосточных ТЭЦ в ближайшее вре-
мя проблематично, поэтому контракты с 
«Роснефтью» будут заключены на еди-
ницы процентов от общего потребления. 
По его оценке, при переводе на газ 3—5% 
станций «РАО ЭС Востока» их потреб-
ность в топливе составит 0,5 млрд куб. м 
в год. Скорее всего контракты с «Росне-
фтью» будут заключены на срок пять-де-
сять лет, и их стоимость может составить 
порядка 0,5 млрд долл.

В «РАО ЭС Востока» сообщили, что 
сейчас компания закупает газ у «Газпро-
ма», а также у консорциума «Сахалин-1». 
Поставки осуществляются по трубоп-
роводу Сахалин — Хабаровск — Влади-
восток, который постоянно замерзает. 
Тем не менее диверсификация постав-
щиков на данный момент эту проблему 

не решит. У «Роснефти» нет собственной 
инфраструктуры на Дальнем Востоке, и 
поэтому ей придется договариваться с 
«Газпромом» о поставках топлива по тру-
бе, говорит аналитик ИФК «Метрополь» 
Сергей Вахрамеев.

Дальнейшие сделки «Роснефти» с 
энергетиками возможны лишь в неболь-
ших объемах. По словам г-на Вахрамеева, 
«Роснефть» вряд ли сможет добывать 
больше 85 млрд куб. м газа к 2016 году 
при существующих запасах. Новых ис-
точников добычи у компании пока нет, 
и около 76 млрд куб. м газа уже законт-
рактовано, подчеркивает аналитик (без 
учета сделок с «Фортумом» и «Э.ОН Рос-
сия»).

В третьем квартале 2012 года 
«Роснефть» добыла 4,3 млрд куб. м газа 
(с учетом предприятий «Итеры»). В ок-
тябре госкомпания заключила контракт 
с «Интер РАО» на поставку 875 млрд куб. 
м газа на срок с 1 января 2016 года по 31 
декабря 2040 года. Ежегодно «Роснефть» 
будет направлять около 35 млрд куб. м 
газа на условиях take or pay. Кроме того, 
недавно были подписаны контракты на 
ежегодную поставку 2,3—2,5 млрд куб. 
м газа «Фортуму» в течение пяти лет и 
1,6 млрд куб. м газа в течение трех лет 
для «Э.ОН Россия» (бывшая ОГК-4).

На Дальнем Востоке «Роснефть» учас-
твует в проектах «Сахалин-1» совмест-
но с ExxonMobil, Sodeco и ONGC, а также 
«Сахалин-3» (с китайской Sinopec) и «Са-
халин-5».

ПОЛИНА СТРОГАНОВА

Сечин готов уступить шельф
Но ждет от государства компенсации для «Роснефти»

Расширение списка компаний, имеющих право работы 
на шельфе, потребует компенсации нанесенного ущер-
ба для «Роснефти», сообщил журналистам в пятницу 
в Хабаровске президент компании Игорь Сечин. «Ког-
да в 2006 году проходило первичное размещение акций 
«Роснефти» в Лондоне, государством были оформлены 
все директивы. По сути, государство приняло решение 
не ухудшать положение инвесторов, которые приняли 
тогда решение о покупке акций. Если такое решение бу-
дет принято (либерализация законодательства о шель-
фе. — РБК daily), тогда надо принимать во внимание воз-
можность и необходимость компенсировать тот ущерб, 
который будет нанесен акционерам «Роснефти», — сказал 
он, не уточнив, в какой форме это может произойти.

Г-н Сечин подчеркнул, что решение о либерализации 
доступа к шельфу должно быть принято в форме закона. 
По его словам, у государства есть право принять любое 
решение, и дальше «мы будем работать в рамках, кото-
рые будут определены». Недавно Минприроды предло-
жило после доразведки 75% запасов передавать участки 
в нераспределенный фонд, чтобы раздавать частным 
компаниям.

Российское законодательство разрешает работать на 
континентальном шельфе только «Роснефти» и «Газпро-
му». Частные компании несколько лет просятся на шельф. 
В последний раз коллективное письмо с соответствую-
щей просьбой в апреле отправили ЛУКОЙЛ, «Сургут-
нефтегаз», «Башнефть» и ТНК-ВР. Тогда же «Роснефть» 
предлагала этим компаниям присоединиться к ней для 
разработки шельфа, но договориться ни с одной не уда-
лось. «Сургутнефтегаз», например, посчитал условия, 
которые предложила госкомпания (33% в совместном 
предприятии и финансирование геологоразведочных 
работ) неинтересными для себя.

«Речь идет о колоссальных инвестициях. Мы показа-
ли на примере соглашений со стратегическими партнера-
ми — ExxonMobil, Statiol, Eni, что задачи, которые стоят, 
можно решать таким образом: получить деньги на гео-
логоразведку, создать операционное СП, не передавая на 
баланс эти лицензии, и обеспечить эти задачи», — заявил 

в пятницу Игорь Сечин, говоря о перспективах работы на 
шельфе. Сейчас компании подготовили инвестпрограмму 
по разведке шельфа в объеме 40 млрд руб. в 2012 году, а до 
2015 года инвестиции составят до 500 млрд руб. 

Дискуссия об изменении законодательства в части до-
ступа частных компаний на шельф продолжается. Мин-
природы и Роснедра считают, что у госкомпании недо-
статочно средств для выполнения шельфовых программ, 
поэтому ведомства поддерживают инициативы частных 
нефтяных компаний. Сами госкомпании против либе-
рализации законодательства: принятие закона нанесет 
ущерб не только «Роснефти» и «Газпрому», но и их акци-
онерам, писали Игорь Сечин и Алексей Миллер в октябре 
президенту Владимиру Путину. Окончательное решение 
по шельфовому вопросу может быть принято в середи-
не декабря на совещании у премьер-министра Дмитрия 
Медведева.

«Роснефть» опасается, что недополучит шельфовые 
лицензии, если откроют доступ для частных компаний, 
считает аналитик Sberbank Investment Research Валерий 
Нестеров. По его словам, в ближайшие 10—15 лет ос-
новная деятельность компании будет сосредоточена на 
суше, а реальная добыча на шельфе начнется не ранее 
2025 года. При этом максимальный объем добычи на 
шельфе к 2030 году может составить 65 млн т, из которых 
35 млн т придется на СРП-проекты. 

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ

В СОВЕТЕ ДИРЕКТОРОВ МРСК 
НАМЕРЕНЫ ПЕРЕТРЯХНУТЬ 
ВЕСЬ ХОЛДИНГ

ФОТО ИТАР-ТАСС

Игорю Сечину не нравится идея допустить 
частные компании на шельф

ТНК-ВР СОХРАНИТ ИМЯ
«Роснефть» планирует сохранить бренды ТНК-ВР пос-
ле покупки 100% ее акций. Об этом сообщил в пятницу 
президент госкомпании Игорь Сечин. «Бренды мы будем 
сохранять и развивать», — сказал он. В настоящее время 
ТНК-ВР принадлежит сеть АЗС под брендами ТНК и ВР 
в России и на Украине (около 1500 заправок).

В декабре правительство может принять окончательное реше-
ние в споре о либерализации российского шельфа. «Роснефть», 
которая не согласна делить морские участки с частными ком-
паниями, готова требовать у государства компенсации ущерба 
своим акционерам в случае, если список недропользователей 
будет расширен.
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СОБЫТИЯ
«Еврохим»  
готовит дублЕра
МХК «Еврохим» не ис-
ключает возможности со-
здания новой холдинго-
вой компании за рубежом. 
Как сообщили в компа-
нии, окончательное реше-
ние по этому вопросу пока 
не принято, перевод акти-
вов может произойти в те-
чение пяти лет. Планиру-
ется, что холдинговая 
компания будет напрямую 
контролировать калий-
ный, газовый бизнесы 
группы и активы за рубе-
жом, а также ОАО «МХК 
«Еврохим». 
РБК daily

Приватизация  
на ПЕнсионныЕ 
дЕньги
При приватизации пакета 
акций РЖД можно будет 
использовать в том числе 
пенсионные деньги. Такое 
мнение высказал глава 
Минэкономразвития Ан-
дрей Белоусов. По его 
словам, этот вопрос еще 
обсуждается и пока до 
конца не решен. 
РБК

рЖд Просят  
50 млрд рублЕй
«Российские железные 
дороги» (РЖД) просят  
на приоритетные проекты 
развития железнодорож-
ной инфраструктуры 
в Сибири и на Дальнем 
Востоке в 2013—2014  
годах 50 млрд руб., сооб-
щил старший вице-прези-
дент РЖД Валерий Ре-
шетников. В частности, 
по его словам, на разви-
тие железнодорожной ин-
фраструктуры восточной 
части Байкало-Амурской 
магистрали (БАМ)  
в 2013—2014 годах РЖД 
просят выделить  
39,8 млрд руб. 
РБК daily

29 ноября был последний день подачи 
заявки на участие в тендере по прода-
же 55% голосующих акций государства 
в порту Ванино. Организатор торгов — 
«ВТБ Капитал» не раскрывает список 
желающих побороться за актив. Офи-
циально в своем участии в торгах при-
знались лишь UCLH Владимира Лисина 
(в лице «Порт Инвеста» и Морского порта 
Санкт-Петербург) и миноритарный акци-
онер порта — En+ Group Олега Дерипаски 
(контролирует около 28% акций Ванино). 
Другие возможные участники — «Мечел-
Транс» и «Сибуглемет», уже получившие 
одобрение ФАС и не раз заявлявшие о сво-
ем интересе к Ванино, не говорят о своем 
возможном участии в аукционе.

Вместе с тем стали известны новые 
претенденты на Ванинский порт — Си-
бирская угольная энергетическая ком-
пания (СУЭК) Андрея Мельниченко и 
«Сибирский антрацит» (входит в груп-
пу Alltech, владеет 50% в Универсальном 
порте Находка). Обе компании в пятницу 
получили одобрение антимонопольной 
службы на покупку Ванино, однако факт 
подачи заявки для участия в торгах ни 
в одной из них не подтвердили. Источ-
ник, знакомый с ситуацией, рассказал 
РБК daily, что все указанные компании 
«абсолютно точно изъявили желание 
участвовать в продаже Ванино». «Ис-
ключением является лишь «Сибугле-
мет», о решении которого нам ничего не 
известно», — поделился собеседник РБК 
daily. Стоит добавить, что на прошлой 
неделе акционеры «дочки» «Сибугле-
мет» — угольной компании «Междуре-
чье» одобрили получение банковской 

гарантии на 3 млрд руб., необходимой 
для участия в аукционе.

Еще один ожидаемый претендент на 
порт — «УВЗ-Логистик» (структура го-
сударственного Уралвагонзавода) — от-
казался от участия в торгах, сославшись 
на то, что «компания сосредоточится на 
других, более важных для нее активах».

В среду, 5 декабря, «ВТБ Капитал» про-
ведет квалификационный отбор, по ре-
зультатам которого станет ясно, какие 
компании, подавшие заявку, будут допу-
щены к торгам. Сам аукцион состоится 
7 декабря, стартовая цена определена на 
уровне 1,5 млрд руб. Также организаторы 
обязали всех претендентов представить 
безотзывную банковскую гарантию на 
3 млрд руб., дабы не допустить ситуации 
прошлого года, когда победивший в тен-
дере «Сэлтехстрой» не смог уплатить 
в казну за госпакет Ванино 10,8 млрд руб.

Наибольшие шансы на победу в торгах 
по Ванино у UCLH, En+ и СУЭК, считает 
глава агентства «INFOLine-аналитика» 
Михаил Бурмистров. Что касается «Си-
бирского антрацита» и «Сибуглемета», то 
для них покупка порта скорее всего ока-
жется неподъемной, а у группы «Мечел» 

могут возникнуть проблемы из-за высо-
кого уровня долговой нагрузки, рассуж-
дает аналитик.

Стоит отметить, что у СУЭК уже есть 
собственный угольный терминал на 
южной стороне бухты Мучка недале-
ко от Ванино. В 2012 году на термина-
ле планируется переработать 12 млн т, 
в планах компании — довести мощность 
до 22—24 млн т в год. Там же, только 
в северной части бухты Мучка, получи-
ла разрешение на строительство уголь-
ного терминала мощностью 20—25 млн 
т в год и компания «Мечел». В En+ ра-
нее заявляли, что в случае своей победы 
в аукционе компания сосредоточится 
на перевалке импортируемого в Россию 
глинозема, для чего построит специаль-
ный терминал и несколько универсаль-
ных причалов. В желании иметь собс-
твенную транспортную инфраструктуру 
призналась в своей стратегии и компа-
ния «Сибирский антрацит». На данный 
момент основные производственные 
мощности компании сосредоточены 
в Новосибирской области.

Юлия Галлямова

Выстроились в очередь
Определились претенденты на госпакет порта Ванино
На прошлой неделе «вТБ Капитал» завершил сбор 
заявок на участие в аукционе по приватизации 
государственных 55% акций ванинского морско-
го торгового порта, продажа которого намечена 
на 7 декабря. Помимо уже всем известных пре-
тендентов — структур владимира лисина и оле-
га Дерипаски, а также «мечела» и «Сибуглеме-
та» — в борьбу за актив включились два новых 
игрока — СУЭК и «Сибирский антрацит».

В среду «ВТБ КапиТал» 
проВедеТ КВалифиКационный 
оТБор, по резульТаТам 
КоТорого сТанеТ ясно, 
КТо БудеТ допущен К Торгам

ЮридичесКих 
ограничений 
по посТаВКам Бе-200 для 
миноБороны сШа неТ

Группа «Фосагро» договори-
лась с совладельцами ооо 
«метахим», одного из участни-
ков знаменитой пикалевской 
производственной цепочки, об 
увеличении своей доли в этой 
компании до 100%. инвести-
ции «Фосагро» в бизнес «мета-
хима» составят 1,2 млрд руб.

Согласно сообщению «Фосаг-
ро», собственники «Метахима» 
приняли решение об увеличении 
уставного капитала компании, ко-
торое произойдет за счет вклада 
химического холдинга. После это-
го ОАО «Фосагро» будет владеть 
66,79% капитала «Метахима», 
а вместе с другими предприятиями 
группы — 74,76%. Затем «Фосаг-
ро» собирается довести свою долю 
в «Метахиме» до 100%.

По данным ЕГРЮЛ, сейчас 
помимо структуры «Фосагро» — 
«Балаковских минеральных 
удобрений» — «Метахим» при-
надлежит четырем офшорам, два 
из которых владеют по 24% долей 
ООО, а два остальных — 16 и 12% 
соответственно.

Ранее гендиректор «Фосагро» 
Максим Волков заявлял, что хол-
динг заинтересован только в про-
фильном для себя бизнесе «Мета-
хима» — производстве удобрений. 
Непрофильный бизнес — произ-
водство цемента — будет выделен 
из структуры компании в ходе 
процесса консолидации.

Сделка по приобретению группой 
«Фосагро» 24% акций «Метахима», 
который тогда еще являлся ЗАО, со-
стоялась в июне 2011 года. Тогда же 
группа приобрела 21% акций «Пи-
калевской соды» и объявила о пе-
реговорах с «Базэлцементом» о со-
здании совместного предприятия 
на базе «Базэлцемент-Пикалево» 
и «Пикалевской соды». Соглашение 
о создании СП пока не подписано.

В дальнейшем, получив 100-
процентный контроль над «Ме-

тахимом», «Фосагро» планиру-
ет реализовать на предприятии 
масштабную инвестпрограмму. 
Так, до 2019 года компания рас-
считывает построить на базе 
«Метахима» новое производство 
по выпуску очищенной фосфор-
ной кислоты, освоить выпуск 
фосфорно-калийных удобрений, 
говорят в компании.

По оценке ведущего эксперта УК 
«Финам Менеджмент» Дмитрия 
Баранова, общая стоимость «Ме-
тахима» на сегодняшний день на-
ходится в диапазоне 1,3—1,6 млрд 
руб. Поскольку «Фосагро» уже 
владеет долей в «Метахиме», объ-
явленный объем инвестиций мо-
жет включать самые разные пла-
тежи помимо приобретения долей 
в капитале. Г-н Баранов отметил, 
что консолидация «Метахима» 
в группу «Фосагро» скажется на 
повышении его эффективности, 
сокращении издержек. По его сло-
вам, вероятно, что закупки и сбыт 
«Метахима» будут переведены 
в «Фосагро», чтобы сэкономить 
средства и организовать их наилуч-
шим способом.

Примечательно, что глава УК 
«Севзаппром» («Пикалевская 
сода» и «Метахим» находились 
под управлением этой компании) 
Александр Утевский сообщил РБК 
daily, что сделка с «Фосагро» была 
закрыта еще год назад. Источник, 
знакомый с ситуацией в Пикалево, 
предположил, что реальная прода-
жа «Метахима» состоялась в про-
шлом году, а нынешними продав-
цами выступили аффилированные 
с «Фосагро» структуры.

«Фосагро» является поставщи-
ком нефелинового сырья для ком-
пании «Базэлцемент-Пикалево», 
которая в свою очередь поставляет 
продукцию «Пикалевскому цемен-
ту» («Евроцемент групп») и «Ме-
тахиму».

мария леТЮхиНа

«Метахим» под контролем
«Фосагро» получит 100% в проблемном 
пикалевском предприятии

«Фосагро» Единит «дочЕк»
«фосагро» приняло решение о реорганизации дочерних ком-
паний путем присоединения зао «Биотехнолоджи» к зао 
«агро-череповец». объединение компаний осуществляется 
в рамках оптимизации структуры дочерних компаний груп-
пы. сейчас «фосагро» является единственным акционером 
и «Биотехнолоджи», и «агро-череповца». рБК daily

«Окончательное решение о подписании контракта на за-
купку партии Бе-200 может быть принято после того, как 
этот самолет в 2013 году примет участие в учениях морс-
ких сил специального назначения, проводимых на одной 
из баз ВМС США в штате Флорида совместно с ВМФ Рос-
сии», — рассказал РБК daily министр экономического разви-
тия Андрей Белоусов. О переговорах с Пентагоном знает и 
заместитель гендиректора по маркетингу и рекламе ТАНТК 
им. Бериева Денис Диденко, однако от дальнейших коммен-
тариев он отказался.

Официальный представитель ОАК отмечает, что юриди-
ческих ограничений по поставкам Бе-200 для Министерства 
обороны США нет, «так как самолет не считается военным». 
Цена одной машины — 1,75 млрд руб. Она предназначена 
для тушения пожаров и способна взлетать с воды. Обору-

дование самолета позво-
ляет проводить поиско-
во-спасательные работы 
на воде и в прибрежных 
зонах, вести патрулиро-
вание морских границ.

По словам Дениса 
Диденко, производс-
твенные мощности заво-

да в Таганроге сегодня позволяют собирать в год шесть ма-
шин, максимальный объем выпуска — десять машин в год. 
В портфеле заказов есть шесть самолетов для МЧС России 
(поставка в 2013—2014 годах), согласовывается контракт 
на поставку восьми лайнеров для Министерства обороны, 
«но твердый контракт еще не подписан».

Источник в Минэкономразвития сообщил, что в январе 
2012 года был получен положительный отчет о результа-
тах экспериментальных полетов во Франции. Контракт на 
поставку 12—15 Бе-200 может быть подписан в ближай-
шее время. Интерес к российским гидросамолетам также 
проявили Индонезия, Италия, Малайзия и Португалия. 
«Самолета, схожего по своим характеристикам с Бе-200, 
ни у одной страны нет. И дело не в том, что мировой авиа-
пром не может выпустить подобный реактивный самолет, 
а в том, что на него нет крупного заказа», — говорит глав-
ный редактор журнала «Авиатранспортное обозрение» 
Алексей Синицкий.

Самолет Бе-200 запущен в производство в 1998 году, од-
нако сертификацию по европейским стандартам он прошел 
только в 2012 году. Дальность полета — до 3,6 тыс. км, спо-
собен взлетать с воды при высоте волн до 1,2 м. Стоимость 
одной машины — 1,75 млрд руб. Всего произведено и находит-
ся в эксплуатации 11 самолетов (шесть — в МЧС России, 
один — в МЧС Азербайджана, четыре находятся на ТАНТК 
им. Бериева).

СерГей КолоБКов, ТаТьяНа КоСоБоКова

Бе-200 долетит  
до Америки
Министерство обороны США может купить 
десять российских самолетов-амфибий
объединенная авиастроительная корпорация (оаК) может стать 
поставщиком самолетов для министерства обороны СШа. речь 
идет о партии из десяти амфибий в варианте «для ночных полетов».

ФОТО: РБК daily

В ходе предыдыщего аукциона цена госпакета акций Ванино выросла  
более чем в 11 раз

Понедельник, 3 декабря 2012 г.   № 230 (1514) индусТрия  7



Совет Федерации предложил Госдуме 
рассмотреть поправки в КоАП, ус-
траняющие пробел в части ответс-
твенности за производство, хранение 
и дистрибуцию контрафактных това-
ров. Чиновники считают, что пробле-
ма с подделками может обостриться 
в связи со вступлением России в ВТО. 
Изменения, предложенные Совфедом, 
многократно увеличивают штрафы 
для нарушителей.

На прошлой неделе Совет Федерации 
внес на рассмотрение в Государствен-
ную думу проект поправок в две ста-
тьи Кодекса РФ об административных 
правонарушениях (КоАП). Изменения 
коснутся статей «Обман потребителей» 
и «Незаконное использование товарно-
го знака».

Предложение Совфеда расширяет 
рамки статьи «Обман потребителя» — 
если поправки будут приняты, торгов-
ля заведомо контрафактными товарами 
будет рассматриваться как проявление 
недобросовестной конкуренции. Кроме 
того, вводится новый признак правона-
рушения — хранение и реализация под-
делок. Ответственность, которую пред-
лагают ввести чиновники, куда серьез-
нее, чем предполагает текущая версия 
КоАП. Так, для граждан сумма штрафа 
составит однократную стоимость пред-
метов, заведомо содержащих незакон-
ное воспроизведение товарного знака, 
но не менее 1,5 тыс. руб. Должностные 
лица должны будут заплатить двукрат-
ную стоимость таких предметов, но не 
менее 20 тыс. руб., а для юридических 
лиц штраф составит троекратную стои-
мость товара, но не менее 30 тыс. руб. 
с конфискацией.

Сейчас проект поправок находится 
на рассмотрении в комитете Госдумы по 
конституционному законодательству и 
государственному строительству.

Получить оперативный комментарий 
в Совфеде не удалось, однако в поясни-
тельной записке к законопроекту разра-
ботчики указывают на обеспокоенность 
проникновением фальсифицированной 
продукции в торговые организации. То 
есть ситуациями, когда продавец заве-
домо знает о том, что продает подделки. 
«Особую озабоченность вызывает фаль-
сификация продуктов питания, парфю-

мерной и алкогольной продукции, авто- 
и авиакомпонентов, лекарственных 
средств», — отмечают разработчики.

Федеральная таможенная служба 
(ФТС) ежегодно отлавливает контрафак-
тную продукцию в больших количествах. 
По данным ФТС, за первое полугодие 
2012 года было выявлено 9,9 млн еди-
ниц контрафактной продукции,  за весь 
2011 год — 9,3 млн единиц контрафакта. 

Как пояснил представитель ФТС, боль-
шое количество подделок производится 
внутри страны. К примеру, популярен 
формат «ярлычковой сборки»: в страну 
ввозятся «голые» подделки, а затем на 
них приклеивают ярлыки известных 
марок. Чаще всего так подделываются 
одежда и обувь, иногда техника.

Узнать точное количество контра-
фактной продукции невозможно, но 

представление о примерных объемах 
можно составить. На конец 2011 года, по 
оценке отраслевой организации «Рус-
бренд», доля контрафакта превышала 
10% от общего оборота розничной тор-
говли и составляла свыше 1 трлн руб. 
По данным консалтинговой компании 
Esper Group, оборот одежного и обув-
ного контрафакта в России в 2011 году 
составил 15,47 млрд долл. На долю под-
делок спортивных марок приходится 
34,6% этого объема, еще 41,4% — на 
подделки известных марок классов люкс 
и премиум. Весь объем продаж рынка 
одежды в России в 2011 году составлял 
54,11 млрд долл.

Пытаются бороться с подделками 
и парфюмерно-косметические бренды. 
По словам члена правления Российской 
парфюмерно-косметической ассоциа-
ции Анны Дычевой-Смирновой, ком-
пании делают контрольные закупки, 
проверяют каналы поставок. Бренды 
заинтересованы в снижении количест-
ва подделок, потому что кроме прямых 
финансовых убытков контрафакт на-
носит серьезный удар по имиджу. «Но 
эта проблема уже не так остра, как это 
было 10—12 лет назад. Жизненный цикл 
товаров в парфюмерно-косметической 
отрасли стал так короток, что подде-
лывать их становится все менее и менее 
выгодно», — рассказала г-жа Дычева-
Смирнова.

Помощник адвоката компании «Хре-
нов и партнеры» Иван Николаенко 
считает, что предложенные Совфедом 
меры в рамках КоАП вполне достаточ-
ны. Г-н Николаенко также отметил, что 
поправка, касающаяся ст. 14.7 («Обман 
потребителей»), устраняет текущее не 
очень логичное исключение из статьи 
недобросовестной конкуренции, которая 
подразумевает торговлю контрафактом.

АннА ЛеВИнСКАя

Дорогая липа
Сенаторы хотят бороться с поддельными Dolce & Gabbana и Louis Vuitton

«Покупая 91 магазин и 13 торговых галерей 
высокого качества, Auchan получает возмож-
ность уравновесить свое присутствие в Цент-
ральной и Восточной Европе по отношению к 
двум другим приоритетным зонам своего раз-
вития, Западной Европе и Азии», — приводят-
ся в пресс-релизе компании слова президента 
группы Auchan Вианне Мюллье.

Auchan получает непростой актив. В про-
шлом году выручка международного подраз-
деления Real показала снижение на 4,3%, до 
2,93 млрд евро. За девять месяцев 2012 года 
сеть потеряла еще 1,4% продаж, ее выручка со-
кратилась до 2,09 млрд евро. Metro давно иска-
ла покупателя на гипермаркеты Real и универ-
маги Galeria Kaufhof, чтобы сосредоточиться 
на развитии основного бизнеса — мелкоопто-
вых гипермаркетов Metro Cash & Carry и мага-
зинов электроники MediaMarkt-Saturn. Ранее 
СМИ сообщали о том, что на гипермаркеты 
Real были и другие претенденты.

В частности, в российских активах Metro 
якобы были заинтересованы сети «Лента» 
и «О’кей», однако эти сведения ритейлеры 
никогда не комментировали.

Как заявил РБК daily глава корпоративных 
коммуникаций Metro Group Питер Вуббен, 
сделка по продаже Real будет оплачиваться 
наличными лишь частично и также включает 
в себя элементы финансового лизинга. Даль-
нейшие детали г-н Вуббен сообщить не смог. 
Как рассказал представитель группы Auchan 
Франсуа Каалифо, компания планирует фи-
нансировать эту сделку через краткосрочный 
бридж-кредит, который может быть 
рефинансирован через выпуск долгосрочных 
облигаций.

В России Auchan получит 16 гипермаркетов 
Real. Все торговые точки продолжат свою ра-
боту. Также, по словам директора по внешним 
коммуникациям «Ашан Россия» Марии Кур-
носовой, компания постарается максимально 
сохранить всех сотрудников, которые работа-
ют в Real. Сейчас их 5200 человек. До одобре-
ния сделки ФАС ясности в том, сколько време-
ни и каких инвестиций потребует интеграция 
российских активов Real в местный бизнес 
Auchan, нет. «Можно ориентироваться на то, 
сколько времени заняла интеграция «Рамсто-

ра», она шла у нас примерно год», — сообщила 
г-жа Курносова. В декабре 2007 года россий-
ская «дочка» турецкого холдинга Enka прода-
ла 14 гипермаркетов «Рамстор» («Ситистор» 
с 2010 года) французской Auchan примерно за 
260 млн долл.

Выручка российского ООО «Реал-Гипер-
маркет», по данным информационной систе-
мы СПАРК, в 2011 году выросла на 21,8%, до 
33,3 млрд руб. Компания завершила год с чис-
тым убытком в 342 млн руб.

В рейтинге INFOline Real занимает 22-е мес-
то среди всех ритейлеров России. Это крепкая 
торговая сеть второго эшелона. Операционные 
показатели Real выглядели не слишком хоро-
шо в связи с тем, что многие его гипермаркеты 
открыты в торговых центрах, где достаточно 
высокий уровень арендной платы.

Дать точную оценку бизнеса Real в России 
сложно в связи с тем, что это непубличная 
компания. Эксперты оценивают его примерно 
в 15 млрд руб. с учетом стоимости его недви-
жимости, как арендованной, так и той, что на-
ходится в собственности. Аналитик Райффай-
зенбанка Наталья Колупаева оценила макси-
мальную стоимость российского бизнеса Real 
с учетом стоимости недвижимости несколько 
выше, в 600—670 млн долл.

Как считает Иван Федяков из INFOLine, 
у Auchan есть возможность в первый же год 
сделать прибыльным купленный бизнес 
в России. Локальные гипермаркеты Real мо-
гут дать хорошую синергию с Auchan — они 
открыты в тех регионах, где у «Ашана» есть 
распределительные центры или другие ма-
газины, что позволит эффективно ими уп-
равлять.

«Эта сделка не сделает «Ашан» в одночасье 
лидером рынка. В то же время он сможет отор-
ваться от своего ближайшего преследователя 
Metro Cash & Carry, — объяснил эксперт. — 
С учетом сделки и роста бизнеса самого «Аша-
на» его выручка по итогам 2013 года будет на 
уровне 300 млрд руб., что сделает бизнес ком-
пании в России уже стратегически важным и в 
какой-то степени самодостаточным».

АннА ЛеВИнСКАя, ВЛАдИмИР ПАВЛОВ, 
АЛеКСей ПАСТушИн

REALность Auchan
>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

УчастНики рыНка призНают, 
чтО крУпНые рекламОдатели 
заметНО Увеличивают затраты 
На тв-рекламУ, НО Не Называют 
тОчНые сУммы

В прошлом году крупные клиенты оп-
ределялись с рекламой на 2012 год с за-
паздыванием на полтора месяца относи-
тельно обычной практики — контракты 
подписывались вплоть до конца декабря. 
В 2012 году ситуация улучшилась, первые 

договоры с селлерами на размещение рек-
ламы на ТВ в 2013 году были подписаны в 
конце ноября. Медийное агентство MPG 
подтвердило, что два крупнейших игро-
ка на рынке товаров повседневного спроса 
(FMCG) — Danone Unimilk и Reckitt Benckiser 
достигли договоренности с «Видео 
Интернешнл» (продает рекламу на «Пер-
вом канале», РЕН ТВ, «Пятом канале», 
телеканалах «ПрофМедиа ТВ» и ЮТВ), 
«Эверест-С» (телеканалы «СТС Медиа»), 

«РТР-Медиа» (ВГТРК) и «Газпром-Медиа» 
(НТВ, ТНТ).

Условия договора и суммы стороны не рас-
крывают, но признаются, что затраты на те-
левизионный рекламный инвентарь клиенты 
увеличивают. «Мы ожидаем рост продаж на 
российском рынке в 2013 году, и увеличение 
бюджетов на рекламу соответствует нашей 
общей стратегии», — говорит генеральный 
директор компании Reckitt Benckiser в России 
Бруно Де Лабарр.

Генеральный директор ООО «Газпром-
Медиа» Сергей Пискарев подтвердил дого-
воренности, достигнутые с Danone Unimilk 
и Reckitt Benckiser. По его словам, рост за-
трат на телевизионную рекламу имеет мес-
то. «Многие из тех, кто закупает рекламу на 
ТВ в 2013 году, увеличивают свои бюджеты, 
в том числе крупные рекламодатели», — от-
метил он.

По ожиданиям «Видео Интернешнл», рост 
цен на телевизионную рекламу в 2013 году 
и рост телерекламного сегмента будут в пре-
делах 10%. Реклама на ТВ продается по пун-
ктам рейтинга GRP (показатель количества 
контактов рекламного ролика с целевой ау-
диторией).

По оценке ресурса Adindex, в 2011 году 
Danone Unimilk и Reckitt Benckiser вошли в де-
сятку крупнейших рекламодателей в России. 
Тогда Danone Unimilk и Reckitt Benckiser потра-
тили около 3,2 млрд и 3,28 млрд руб. соответс-
твенно. Оба клиента инвестировали в телеви-
зионную рекламу до 95% от общего рекламно-
го бюджета. По информации РБК daily, Reckitt 
Benckiser на 2013 год существенно увеличила 
размещение и на других носителях.

еКАТеРИнА КИТАеВА

Первые пошли
Danone Unimilk и Reckitt Benckiser договорились  
о размещении рекламы на 2013 год
Группа компаний Danone Unimilk («Простоква-
шино», «Био Баланс», Activia) и Reckitt Benckiser 
(Calgon, Clearasil, Nurofen) первыми из крупнейших 
рекламодателей подписали договоры на 2013 год 
с селлерами телевизионной рекламы: «Видео Интер-
нешнл», «Газпром-медиа», «Эверест-С» (телеканалы 
холдинга «СТС-медиа») и «РТР-медиа» (ВГТРК). 
В этом году клиенты закрывают сделки быстрее, 
чем в прошлом, 2011-м. участники рынка признают, 
что крупные рекламодатели заметно увеличивают 
затраты на ТВ-рекламу, но не называют точные 
суммы.

ФОТО ИТАР-ТАСС

в 2013 году гипермаркеты Real превратятся в «ашаны»

ФОТО ИТАР-ТАСС

Штрафы за торговлю поддельными брендами вырастут в разы
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КЛАДОВАЯ ДЛЯ АГРАРИЯ

— Чем вызван интерес «Чер-
кизово» к дальневосточным 
регионам РФ? Сразу напраши-
вается вопрос о перспективном 
экспорте в азиатские страны. 
Вы с этим расчетом изучали 
регионы?
— Поездка на Дальний Восток яви-

лась закономерным этапом в процессе 
постоянного изучения возможностей 
новых регионов России для экспансии 
нашего бизнеса. Во время подготовки 
к поездке мы изучили много материа-
лов, беседовали с экспертами, проана-
лизировали статистические данные, 
отраслевые производственные пока-
затели по мясопереработке и сельско-
му хозяйству региона. Мы узнали, что 
удовлетворение потребностей населе-
ния региона мясной продукцией за счет 
собственного производства составляет 
не более 15%. 85% потребляемого 
мяса — это импорт. Сегодня в Дальне-
восточном федеральном округе произ-
водится максимум 30 тыс. т мяса птицы 
в год при потреблении 150—200 тыс. т. 
Если говорить об индустриальном про-
изводстве — свиноводства практически 
нет, хотя потребление оценивается бо-
лее чем в 100 тыс. т. Все мясокомби-
наты Дальневосточного федерального 
округа работают на импортном кво-
тированном сырье. Это замороженное 
мясо. А когда в мясопереработке ис-
пользуется замороженное сырье, стра-
дает качество мясных изделий, а в ко-
нечном счете — потребитель.

— Но чтобы развивать живот-
новодство, необходимы корма...
— Сегодня Амурская область имеет 

1,5 млн га пахотных земель, в Примор-
ском крае — порядка 700 тыс. га, в Ев-
рейской автономной области — около 
300 тыс. га. Это 2,5 млн га пашни, ко-
торая, по самым скромным подсчетам, 
должна давать более 8 млн т сои, ку-
курузы. А сейчас дает какие-то крохи. 
И, безусловно, возникает третий эле-
мент — это географическая близость к 
Китаю, Японии, Южной Корее и дру-
гим азиатским странам. А это как ми-
нимум 2,5 млрд потребителей пищевой 
продукции. Вот эти три составляющие 
и привели к пониманию того, что реги-
он представляет стратегический инте-
рес для нашего бизнеса.

— Это власти попросили вас 
изучить и инвестировать в 
этот регион или вы сами про-
явили инициативу?
— Инициативу проявили мы. И пер-

вым шагом к ее реализации стала 
встреча на пресс-конференции в Мос-
кве с министром по развитию Дальне-
го Востока Виктором Ишаевым. Мы 
договорились о встрече в Хабаровске 
после окончания саммита АТЭС. Во 
время конференции министр позна-
комил присутствующих с ключевыми 
элементами своей программы по раз-
витию Дальнего Востока до 2050 года. 
Удивительно! Несмотря на то что в сво-
ем выступлении он обратил внимание 
на сельскохозяйственный потенциал 
региона — лидера по производству сои 
в стране, мы не нашли в списке приори-
тетных проектов ни одного посвящен-
ного развитию сельского хозяйства. 
После двух с половиной месяцев под-
готовки и согласований мы прилетели 
в Хабаровск. И первая встреча была 
с губернатором Хабаровского края Вя-
чеславом Шпортом. У нас сложилось 
четкое понимание того, что на необъ-
ятных просторах края практически 
нет пахотных земель. Однако в реги-
оне развита промышленность, в том 

числе оборонная, есть транспортная 
инфраструктура — железная и автомо-
бильные дороги, инженерные сети и 
коммуникации. Этот край единствен-
ный на Дальнем Востоке имеет магист-
ральный газ. Газ — это ключевое слово 
для успешного развития свиноводства 
и птицеводства. На следующий день в 
помещении полномочного представи-
тельства президента России состоялось 
расширенное совещание, где мы пре-
зентовали Черкизовский АПК.

— Кроме Хабаровска посетили 
другие города?
— Да, посетили Владивосток. Встре-

чались с министром сельского хозяйс-
тва Приморского края. Видно, что хо-
зяйственник. В крае мы посетили пред-
приятия компании «Ратимир» и АПК 
«Михайловский бройлер». Должен 
признаться, молодые предприниматели 
меня приятно удивили. Они професси-
онально подошли к делу и очень мно-
го сделали. В регион завозится много 
квотированного сырья — как правило, 
замороженного. Но охлажденного мяс-
ного сырья в Дальневосточном регионе 
практически нет! И так долго продол-
жаться не может. Все равно этот про-
изводственный процесс должен опе-
реться на собственную сырьевую базу. 
Сегодня местным аграриям не под силу 
дополнить недостающие звенья произ-
водственной цепочки, а у местных влас-
тей нет понимания того, что сельского 
инвестора необходимо привлекать и 
поддерживать, особенно в создании 
системы логистики. Владивосток по-
разил меня своей красотой. Громадные 
вливания государственных ресурсов на 
подготовку к саммиту АТЭС тоже сде-
лали свое дело — коммуникации рас-
шиты, построены дороги, мосты, воз-
вели кампус на острове Русском.

— И это вас тоже вдохновило?
— Безусловно! Но вхождение в но-

вый регион требует огромного труда. 
А рисков выше крыши! Но я очень 
доволен поездкой на Дальний Восток. 
Вижу его замечательное будущее и 
чувствую огромное желание заняться 
новым инвестиционным проектом. Но 
пока мы не сдвинемся с места в плане 
общения и взаимопонимания с губер-
наторами дальневосточных регионов, 
заходить туда с новым проектом, а 
тем более сломя голову нельзя. Наша 
поездка показала, что местные госу-
дарственные структуры еще не готовы 
к приему крупных частных инвесто-
ров, будь то россияне или иностранцы. 
Нет проработанных инвестиционных 
предложений, нет структур, поддер-
живающих агроинвестора, львиная 
доля пахотной земли не поставлена 
на кадастровый учет, не оформлена в 
собственность. А это значит, что земля 
не может использоваться инвестором в 
качестве залоговой стоимости для по-
лучения банковских кредитов. Земля 
не работает на того, кто ее обрабаты-
вает. Дальний Восток — это кладовая 
будущего, и не идти туда — полная 
стратегическая близорукость. Сель-
хозпроизводители региона находятся 
в бедственном положении из-за невос-
требованности того, что они произво-
дят. В Дальневосточном федеральном 
округе очень низкие объемы потреб-
ления кормов животноводческими от-
раслями, что тормозит развитие мас-
штабного растениеводства, хотя для 
этого есть все необходимые 
условия. А вывезти кукуру-
зу и сою на экспорт в связи 
с отсутствием региональной 
и экспортной логистики не-
возможно. Дешевле привезти 
в Азию сою из Бразилии, что 
и происходит на сегодняш-
ний день.

ПОЗАБЫТЫЕ 
ВЛАСТЬЮ

— А местные власти 
готовы оказывать под-
держку?
— У меня сложилось впечатление, 

что местная власть придерживается сле-
дующего мнения: «Если вам это нужно, 
то делайте». К примеру, на одном со-
вещании присутствовал ряд местных 
бизнесменов-аграриев. Я их спраши-
ваю: «Вам из местного бюджета помо-
гают?» — «Нет». И меня это удивило, 
так как аграрный инвестор без подде-
ржки на местах не сможет эффективно 
работать и развиваться. Местные влас-
ти должны понимать две важные вещи: 
без государственной поддержки своих 
мелких аграрных инвесторов не будет у 
них инвесторов больших. Мы не всегда 
были агрогигантом. Но с другой сторо-

ны, без активной поддержки крупных 
аграрных игроков (к примеру, таких как 
группа «Черкизово») регионы не смогут 
рассчитывать на развитие масштабных 
агропроектов на своих территориях. 
Но я говорю конкретно: власть — это 
ключевой фактор успеха. Когда власть 
понимает значение прихода аграрного 
инвестора в регион, мне легко объяс-
няться и работать. Пока еще мы далеки 
от полного взаимопонимания. Гово-
рить, что «Черкизово» зайдет и начнет 
инвестировать, пока преждевременно. К 
тому же мы публичная компания и не 
можем безответственно рисковать.

— А федеральное правительство 
готово поддерживать проекты?
— Нельзя все сваливать на феде-

ральные власти, они и так немало дела-
ют. Надо отдать должное, что сегодня 
под руководством Владимира Путина 
в аграрный сектор пошли громадные 
финансовые ресурсы в форме субси-
дий. И это принесло свои плоды. Но на 
местах деньги тоже есть, и региональ-
ная власть должна на полную катушку 
использовать свои возможности и пра-
вильно распоряжаться ресурсами.

— Посещение хабаровским 
губернатором Вячеславом 
Шпортом липецких объектов 
«Черкизово» — это ознакоми-
тельный визит?
— Мы пригласили на наши комплек-

сы глав разных дальневосточных реги-
онов, но первым откликнулся именно 
Шпорт. Он понимает необходимость 
развития сельского хозяйства в крае на 
профессиональном уровне. Этот регион 
может стать первым, куда, возможно, 
проинвестирует «Черкизово» на Даль-
нем Востоке. А потом мы можем войти 
в другие области, как в свое время сде-
лали в Центральном Черноземье: вош-
ли в Липецк, а оттуда разошлись по со-
седним областям. Мы можем взорвать 
ситуацию в течение нескольких лет и 
закрыть потребность Дальневосточно-
го федерального округа в мясе. Но нам 
нужно понимание властей.

— За какой период времени вы 
можете взорвать ситуацию?
— Чтобы вывести птицекомплекс 

мощностью 50 тыс. т в год, нам пона-
добится три года, свинокомплекс — 
пять лет.

— С нуля?
— Да, с нуля.
— Каким образом?
— Мы работаем по проверенной 

методике. У нас все есть: проектная до-
кументация, опыт, строители. Нам не 
нужно, как это было десять лет назад, 
соблюдать излишнюю осторожность, 
перестраховываться. Сейчас мы акула. 
Мы знаем дорогу.

— Насколько масштабны-
ми могут быть инвестиции? 
К примеру, для птицекомплекса 
мощностью 50 тыс. т в год?
— На такой комплекс потребуется 

более 100 млн долл. А вообще инвес-
тиции в Дальневосточный федераль-
ный округ могут быть громадными. 
Я говорил, что банк пахотных земель в 
трех регионах достигает 2,5 млн га. Это 
очень много, и инвестиционный поток 
может быть миллиардным. И места 

всем хватит. Я не боюсь, если там же 
появятся «Русагро» и другие конку-
ренты. Это примерно как сейчас мы 
работаем в Центральном Черноземье: 
в Белгородской области и соседних об-
ластях работают несколько крупных 
операторов и не мешают друг другу, все 
заняты своим делом.

— А как решить проблему с тру-
довыми ресурсами?
— Для начала высококвалифици-

рованных специалистов можно при-
везти из других регионов, а рядовых 
найдем на месте. Мы обсуждали уже 
существующую практику в 
регионе, когда местные об-
разовательные учреждения 
профилируются под необ-
ходимости внешнего инвес-
тора. Так что долгосрочное 
решение вопроса кадров — 
это обучение на месте.

— Дальневосточные 
проекты будут реа-
лизоваться под эгидой 
«Черкизово» или  
НАПКО?
— «Черкизово». НАПКО не имеет та-

ких возможностей. У НАПКО своя цель 
и свои регионы — это развитие растени-
еводства в Центральном Черноземье и 
Поволжье.

АКЦИЯМ НУЖНА 
СТАБИЛЬНОСТЬ

— А какие еще регионы вам ин-
тересны с точки зрения реали-
зации инвестпроектов в живот-
новодстве?
— Республика Горный Алтай. Это 

самая красивая часть России, и на 
удивление именно здесь больше все-
го скота приходится на душу населе-
ния. В регионе проживает не более 
200 тыс. человек и содержится около 
1 млн голов скота! Это лошади, овцы, 
крупный рогатый скот. Я неоднократ-
но там бывал, наслаждаясь природой, 
и заодно изучал возможности реали-
зации аграрного проекта. Проблема 
всех селян, проживающих там, лежит 
на поверхности — хронически не хва-
тает оборотных средств, и в связи с 
этим они не в состоянии доводить про-
цесс откорма до требуемой кондиции 
и забивают мелковесный скот, чтобы 
свести концы с концами. Мы встрети-
лись с местными властями и предло-
жили создать совместно откормочные 
комплексы по доращиванию скотины. 
Подтверждения заинтересованности не 
последовало. На вопрос почему ответ 
простой! Не принято оказывать реаль-
ную поддержку местному аграрному 
инвестору, а уж приехавшему издале-
ка — тем более.

— А чем можно объяснить па-
дение стоимости акций, хотя 
бизнес группы растет?
— Шесть лет назад мы размещали 

акции на бирже (IPO), EBITDA группы 
составляла 70—75 млн долл. и рынок 
оценил бизнес в 1 млрд долл., сейчас у 
нас EBITDA превышает 300 млн долл., 
но капитализация компании составля-
ет всего 800 млн долл. Наши цыплята 
и поросята растут и множатся. Разве 
мы виноваты в том, что происходит с 
экономиками европейских стран? Но, 
увы, это влияет на фондовый рынок. 
На этом рынке полно виртуальных бу-
маг, и как только возникают проблемы 
в какой-либо стране, стоимость наших 
акций падает.

— В связи с этим, может быть, 
вы рассматриваете возмож-
ность обратного выкупа акций?
— Попробуй сейчас их выкупить — 

это невозможно, никто не продает! Ин-
весторы понимают, что «Черкизово» по 
капитализации, по своим финансовым 

показателям должно стоить как мини-
мум 2,5 млрд долл. Но есть еще вопрос 
стабильности аграрного сектора, кото-
рый напрямую связан с отношением 
российского государства к аграрному 
сектору. У нас инвесторы видят, что 
сельхозпроизводителям сегодня помо-
гают, а завтра прекращают поддержи-
вать. Абсолютно точно, что мы, все 
аграрные компании, без реальной под-
держки государства нежизнеспособны. 
Но вечные политические катаклизмы, 
противоречивые заявления российских 
чиновников не способствуют укрепле-
нию доверия инвесторов к российско-
му рынку. Инвесторы понимают, что 
у компании успех, но в стабильности 
этого успеха они сомневаются.

— Какие именно действия го-
сударства вызывают у вас 
вопросы?
— Посмотрите, кому раздают суб-

сидии? Россия раньше выдавала опре-
деленные субсидии, оказывая помощь 
всем сельхозпроизводителям. В этом 
году решили помочь только 20 постра-
давшим от засухи регионам. Но мы все 
воспроизводим свинину. Мы заклады-
вали в себестоимость зерна и всех ком-
понентов одну цену, а сейчас они стоят 
совсем по-другому. С другой стороны, 
после вступления России в ВТО тамо-
женно-тарифной защиты у свиново-
дов практически нет. После снижения 
импортных пошлин на мясо в послед-
ние три месяца внутренние цены на 
«живок» резко упали, одновременно 
произошел сумасшедший рост цен на 
зерно. В результате сейчас большинс-
тво свиноводов в стране оказались на 
грани выживания, поэтому субсидии 
должны получать все. Надо брать опыт 
Запада по поддержке сельхозпроизво-
дителей. А в нашей стране проводятся 
кампанейские меры: подлечили немно-
го свиноводство, птицеводство — и уже 
говорят о сворачивании поддержки.

— По вашему мнению, есть ка-
кие-то позитивные моменты 
для отечественного АПК от 
вступления России в ВТО?
— Один позитивный есть. Именно 

из-за ВТО по всей России исчезнут 
частные подворья, которые занима-
ются разведением свиней. Это великая 
победа. Мы сами не смогли этого по-
нять и победить практику разведения 
свиней мелкими частниками. Только 
мощное внешнее политическое воз-
действие, такое как ВТО, способно это 
сделать. Посмотрите, что произошло 
на Кубани. Мелкое частное подворье 
на долгие годы уничтожило отрасль 
свиноводства, позволив распростра-
нение заразы в Краснодарском крае. 
Индустриальные свинокомплексы го-
товы к открытию рынка и международ-
ной конкуренции. Мелкое подворье не 
сможет конкурировать ни по качеству, 
ни по цене и поэтому обречено. И слава 
богу! Противопоставить внешней кон-
куренции соответствующий уровень 
качества и цен могут только крупные 
индустриальные комплексы.

— А есть другие позитивные 
моменты ВТО для сельского 
хозяйства в целом и для свино-
водства в частности?
— Нет, не вижу. Посмотрите на 

США, которые давно в ВТО, но попро-
буйте продать килограмм своей колба-
сы в этой стране. Сейчас многие страны 
закрыты. Мы с большим трудом реа-
лизуем продукцию на экспорт. Но са-
мое страшное, что какие бы защитные 
меры для аграрного сектора России ни 
принимались, они будут недостаточ-
ны. Настолько глубока болезнь секто-
ра, что вливания государства должны 
быть рассчитаны на десятилетия. А се-
годня государство проинвестировало 
несколько лет и уже поднимает вопрос 
о прекращении поддержки, считая, что 
аграрии встали на ноги. Будущее Рос-
сии — это мощный аграрный сектор. 
Поэтому глубоко ошибочно утверж-
дение о том, что пора заканчивать 
субсидирование, наоборот, его нужно 
наращивать ускоренными темпами. 
Обратите внимание на другие страны. 
Почему в Дании при пятимиллионном 
населении насчитывается 20 млн сви-
ней, в Испании — 25 млн свиней, в Гер-
мании — 50 млн свиней. В России на-
селение превышает 140 млн жителей, и 
при таких земельных угодьях мы долж-
ны иметь, по самым скромным расче-
там, 200 млн свиней. А сейчас всего по 
стране около 17 млн, и не более 10 млн 
из них содержатся в индустриальных 
комплексах. А чтобы выйти на 200 млн 
свиней, нам потребуются десятилетия.

«Сейчас мы акула»
Основатель группы «Черкизово» Игорь Бабаев о том, как сделать Дальний Восток всероссийской 
житницей, о страхах сельхозинвесторов и пользе от вступления в ВТО
Сельское хозяйство Дальнего Востока России 
имеет потенциал для привлечения миллиард
ных инвестиций, но сейчас не имеет и сотой 
доли этих денег. Но группа «Черкизово» готова 
рискнуть и вложить сотни миллионов дол
ларов в развитие аграрных проектов в этом 
регионе. Основатель и председатель совета ди
ректоров группы «Черкизово» ИГОРЬ БАБАЕВ 
рассказал корреспонденту РБК daily АЛЕКСЕЮ 
КУЗЬМЕНКО, где агрохолдинг готов построить 
птицефабрики, у кого покупать корма и кому 
продавать мясо. Но для воплощения этих пла
нов агрохолдингу требуется мощная поддерж
ка местных властей.

ДалЬНИй ВосТок —  
эТо клаДоВая буДущЕго, 
И НЕ ИДТИ ТуДа — полНая 
сТРаТЕгИчЕская 
блИзоРукосТЬ

Мы МожЕМ ВзоРВаТЬ 
сИТуацИЮ В ТЕчЕНИЕ 
НЕсколЬкИх лЕТ 
И закРыТЬ поТРЕбНосТЬ 
ДалЬНЕВосТочНого 
фЕДЕРалЬНого окРуга 
В МясЕ. Но НаМ НужНо 
поНИМаНИЕ ВласТЕй

ИНВЕсТоРы поНИМаЮТ, 
чТо «чЕРкИзоВо» 
по капИТалИзацИИ, 
по сВоИМ фИНаНсоВыМ 
показаТЕляМ ДолжНо 
сТоИТЬ как МИНИМуМ 
2,5 МлРД Долл.

ФОТО: ОАО Группа «Черкизово»

Игорь бабаев в 1971 году окончил краснодарский политехнический 
институт, в 1981 году — аспирантуру Московского технологическо-
го института мясной и молочной промышленности. Начал работать 
сменным инженером, а затем старшим инженером-технологом на 
Ессентуковском консервном заводе. с 1976 по 1988 год занимал руко-
водящие должности на различных предприятиях пищевой промыш-
ленности. с 1988 года работал главным инженером на черкизовском 
мясоперерабатывающем заводе (чМпз), с 1993 года стал президентом 
завода. В 2005 году на базе чМпз создал группу «черкизово». Имеет 
почетное звание «заслуженный работник пищевой индустрии Рф» и с 
1994 года является действительным членом Российской инженерной 
академии. В 2009 году награжден президентом Российской федерации 
Дмитрием Медведевым орденом почета.

оао «группа «черкизово», созданное в 2005 году, является крупнейшим в России 
производителем мясной продукции и комбикормов. В структуру группы входит 
семь птицекомплексов общей мощностью 400 тыс. т в живом весе в год, 14 сов-
ременных свинокомплексов мощностью 180 тыс. т в живом весе в год, шесть 
мясоперерабатывающих предприятий общей мощностью 190 тыс. т в год, а также 
шесть комбикормовых заводов общей мощностью около 1,4 млн т в год, элева-
торы мощностью свыше 500 тыс. т единовременного хранения и более 100 тыс. 
га сельскохозяйственных земель. Выручка компании по US GAAP в 2011 году со-
ставила 1,48 млрд долл., чистая прибыль — 147,8 млн долл. акции «черкизово» с 
2006 года обращаются на лондонской фондовой бирже (LSE) и на ММВб/РТс.





Несмотря на пессимистичную ситуацию в эко-
номике — рецессию в Европе, замедление тем-
пов роста экономики США и Китая, — цены на 
медь сохраняют устойчивость. Более того, после 
падения октября — начала ноября, вызванного 
спадом эйфории относительно новых мер ва-
лютного стимулирования, рынок сумел обрести 
почву под ногами и вновь устремился вверх.

«Это означает, что негативные новости уже по 
большей части заложены в цены, — комментиру-
ют ситуацию аналитики Societe Generale. — По-
явились позитивные признаки в отношении ев-
ропейского долгового кризиса, а для экономики 
Китая самое худшее, по нашему мнению, уже 
позади. Мы полагаем, что на текущих уровнях 
риск снижения ограничен, поскольку в фунда-
ментальном плане на рынке меди сохраняется 
дефицит. При этом у цен на этот металл есть по-
тенциал для роста, принимая во внимание убеж-
дение в том, что экономика Китая достигла дна и 
в ближайшие месяцы продемонстрирует отскок. 
[...] Мы ожидаем, что в следующие несколько ме-
сяцев рынок меди будет двигаться вверх, а цены 
в среднем составят 8005 долл./т в чет-
вертом квартале 2012 года и 8200 долл./т 
в первом квартале 2013 года».

«Мы полагаем, что мировой рынок 
меди все еще достаточно узок, а ожидае-
мый в 2013 году избыток металла доста-
точно незначителен, чтобы позволить 
меди в полной мере участвовать в ралли 
на рынке основных металлов, которое 
мы ожидаем в ближайшие несколько 
недель и в начале 2013 года. Рынок меди 
даже может на время вновь обогнать сек-
тор по динамике и направиться к отметке 8500 
долл./т», — в свою очередь отмечают аналитики 
BNP Paribas.

И все же, несмотря на краткосрочный оп-
тимизм, эксперты единодушно уверены, что в 
2013 году медь отыграет весь повышательный 
потенциал и двинется в обратном направлении. 
«Год 2013-й станет переходным для рынка меди 
как в отношении спроса, так и предложения, — 
считают аналитики Citi. — «Быки» по меди пы-
таются принизить вероятность значительного 
роста поставок в следующем году, в то же время 
ожидая от нового режима в Китае реализации 
масштабных стимулов. Анализ, проведенный в 
Citi, указывает на несколько иной прогноз».

Прошлый год оказался ужасным в том, что 
касается потерь производства. Однако во втором 
квартале 2012 года появились первые признаки 
улучшения ситуации. За первые три квартала те-
кущего года производство меди на крупнейших 
медедобывающих предприятиях выросло на 

4,1%, причем в третьем квартале наблюдалось 
заметное ускорение темпов добычи. Сюрпризы 
продолжала приносить в 2012 году и добыча 
меди в Китае (+22% за первые три месяца года). 
Как ожидается, в Китае в текущем году будет 
произведено более 11% всего объема медного 
концентрата в мире. «Хотя вопросы в отношении 
масштабов роста производства меди в 2013 году 
по-прежнему остаются, нет сомнений, что в 2013 
и 2014 годах на рынке начнется период ускоре-
ния темпов роста производства», — предупреж-
дают в Citi.

Согласно прогнозам аналитиков BNP Paribas, 
в 2013—2014 годах производство меди вырастет 
на 15% (для сравнения, в 2012 году темпы рос-
та составили 3—3,5%). Несколько увеличится 
по сравнению с 2012 годом и спрос, учитывая 
некоторое восстановление мировой экономики 
и переход к периоду накопления запасов. Одна-
ко по сравнению с темпами роста предложения 
динамика потребления будет менее значитель-
ной — в 2013 году мировой спрос на медь увели-
чится всего на 5%.

«Цены на медь не только отстанут от осталь-
ных металлов, но и отступят назад в абсолют-
ном выражении, — прогнозируют динамику 
рынка меди на 2013 год в BNP Paribas. — Теку-
щий уровень цен, не говоря уже о цене на 10% 
выше, будет выглядеть слишком высоким на 
рынке, на котором начинает образовываться 
небольшой избыток, который в перспективе 
(2014—2015 годы) станет весьма значительным. 
И все же мы не так категорически негативны в 
отношении перспектив рынка меди. Хотя цена 
на этот металл сегодня намного превышает 
затраты на его производство, она отнюдь не 
настолько же выше уровня, необходимого для 
того, чтобы стимулировать открытие новых 
шахт. Мы не думаем, что в 2013 году цены на 
медь упадут ниже 7000 долл./т на продолжи-
тельный период времени».

ВАЛЕНТИНА ГАВРИКОВА,
департамент аналитической информации РБК

Медь вернется к падению цен
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СОБЫТИЯ
МТС-БАНК ВЫХОДИТ ИЗ БИРЖИ
Совет директоров МТС-Банка в пятницу принял решение 
выйти из капитала Московской фондовой биржи. Кредитной 
организации принадлежит 9,98% акций МФБ. Такими же до-
лями владеют компании «Олма», «Элбер» и АФК «Система» 
(главный акционер МТС-Банка). По 10% акций биржи прина-
длежат банкам ВТБ и «Крыловский». Около 40% капитала 
биржи приходится на многочисленные коммерческие компа-
нии, владеющие небольшими пакетами. РБК daily

ВКЛАДЫ СТАЛИ ДОХОДНЕЕ

Средняя максимальная ставка по вкладам банков топ-10 в тре-
тьей декаде ноября выросла на 0,5 п.п., до 9,56%, сообщил ЦБ. 
Соответственно, остальные банки теперь могут предлагать до-
ходность на 2 п.п. больше, до 11,51%. Наиболее высокой ставка 
у десяти лидирующих банков была во второй декаде июля — 
10,68%, но тогда ЦБ использовал другую методику расчета — 
с учетом комбинированных продуктов (вкладов, привязанных 
к другим инструментам). РБК daily

СПРОС НА КРЕДИТЫ СНИЗИТСЯ

Опрошенные ЦБ банки ожидают, что спрос на заемные средс-
тва в первом квартале следующего года снизится. По итогам 
четвертого квартала этого года финансисты, наоборот, гото-
вятся зафиксировать повышенный спрос заемщиков. Как пока-
зало исследование Банка России, свыше 40% опрошенных бан-
ков повысили ставки для корпоративных клиентов, 38% — по 
потребительским ссудам, 42% — по ипотечным. Более 20% 
кредитных организаций планируют ухудшить условия креди-
тования населения в первом квартале следующего года. 
РБК daily

По информации РБК daily, Сбербанк 
отказался от первой сделки по про-
даже проблемных кредитов, потому 
что его не устроила цена, которую 
предложили участники рынка. В са-
мой кредитной организации говорят, 
что ни один из потенциальных поку-
пателей не соответствовал условиям 
конкурса.

В конце октября Сбербанк объявил о 
намерении продать пул проблемных кре-
дитов (порядка 20 тыс. кредитных догово-
ров) на сумму 5,6 млрд руб. Как сообщала 
ранее вице-президент банка Светлана Са-
гайдак, эта сделка должна была стать пер-
вой продажей на рынке его плохих ссуд, 
до этого банк продавал просрочку лишь в 
рамках пилотных проектов.

«Сбербанк не будет продавать пло-
хие долги компаниям, имеющим бан-
ковскую лицензию», — сообщили в 
пятницу РБК daily в Сбербанке. В банке 
прокомментировали причину отказа 
от сделки следующим образом: «Рынок 
коллекторских услуг остается в тени 
и предпочитает серые схемы работы. 
Сбербанк определил очень серьезные 
требования к потенциальным покупа-
телям, к которым участники оказались 
не готовы».

Полный список требований не рас-
крывается, однако одним из главных ус-

ловий, которые должны были выполнить 
претенденты на покупку плохих долгов 
Сбербанка, было наличие банковской 
лицензии. Также в конкурсе имела право 
участвовать компания, аффилированная 
с кредитной организацией.

По информации РБК daily, потенци-
альными приобретателями проблем-
ной задолженности крупнейшего банка 
страны могли выступить Агентство по 
возврату долгов (АВД), которое при-
надлежит Росбанку, «Сентинел кредит 
менеджмент» (связано с Альфа-банком) 
и Первое коллекторское бюро, аффи-
лированное с банком «Восточный экс-
пресс».

Участники рынка воздержались от 
официальных комментариев, одна-
ко РБК daily удалось выяснить, что 
причиной, по которой Сбербанку не 
удалось продать кредиты, могла стать 
цена. Банк хотел продать кредиты по 
цене 4,71% от объема предложенного 
портфеля. Но потенциальные покупа-
тели предложили за этот портфель в 
десять раз меньше, так как в основном 
там были ссуды, просрочка по которым 
составляла более двух лет.

«Сделанные ценовые предложения 
оказались значительно ниже мини-
мальной цены, за которую банк был 
готов продать эти долги», — признал 
представитель Сбербанка. По его сло-
вам, банк сможет вернуть значительно 
больше, оставив эти долги себе.

На рынке считают, что такой дебют 
Сбербанка не повлияет на его дальней-
шие планы по продаже проблемной за-
долженности и он может объявить дру-
гой тендер и продать портфель, разбив 
его по частям.

«Сбербанк установил достаточно 
высокую планку для покупателей. Ра-
ботать с долгами Сбербанка интерес-
но и почетно», — говорит генеральный 
директор Агентства по возврату долгов 
Станислав Федоровичев. Он признает, 
что отсутствие специального закона 
о коллекторской деятельности созда-
ет определенные сложности в работе. 
«Гордое имя коллекторов носят сейчас 
все кому не лень, — говорит эксперт.— 
Если законодательство о коллекторс-
кой деятельности будет принято, то у 
Сбербанка и других игроков будут чет-
ко прописанные критерии оценки при 
совершении подобных сделок».

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Сбербанк не продал заемщиков
Его не устроила цена, которую предложили коллекторы 
за его плохие долги

СБЕРБАНК ВЫРОС НА ИНДЕКСЕ
УЧАСТНИКИ РЫНКА ХОТЯТ ПОЛУЧИТЬ ПРАВО 
НА ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ

Финансовые СРО предлагают регулятору отдать им 
контроль за лицензированием в отношении своих 
участников. Об этом говорится в письме, подписанном 
представителями большинства профобъединений. 
Документ под названием «Роль и функции СРО в системе 
регулирования финансового рынка РФ» 
(есть в распоряжении РБК daily) был разослан в пятницу в 
ЦБ, Минфин, ФСФР и «открытое правительство».
Авторы письма считают, что государство может передать 
СРО полномочия ходатайствовать перед регулятором 
о выдаче лицензии и, напротив, в случае обнаружения 
нарушений профсообщество может попросить отозвать 
ее. С учетом того что по предложению участников рынка 
должен быть создан коллегиальный орган управления 
госрерулятора и не менее половины состава должны 
составлять представители СРО, фактически рынок 
получит возможность влиять и на итоговое решение, 
выдать компании лицензию или нет.
В свою очередь чиновников предлагается наделить 
правом штрафовать СРО, если те не выявили у компаний, 
претендующих на получение лицензии, какие-то 
несоответствия нормативным требованиям. 
РБК daily

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Глава Сбербанка Герман Греф знает цену плохим 
долгам

Акции Сбербанка в пятни-
цу взлетели на Московской 
бирже почти на 4%, подняв-
шись до отметки 91,41 руб. 
В Лондоне его расписки в 
конце недели торговались на 
уровне 11,83 долл., увеличив-
шись в цене на 4,23%. Рост 
капитализации крупнейшего 
банка страны подтолкнули 
портфельные инвесторы, со 
стороны которых был повы-
шенный спрос на фоне ожи-
даний, что агентство MSCI 
Barra в декабре увеличит вес 
бумаг Сбербанка в страно-
вом индексе MSCI Russia. Ожидается, что он вырастет на 2,54 п.п. и 
составит 14,43%. Таким образом, Сбербанк почти вплотную прибли-
зился к цене, по которой в сентябре провел размещение (93 руб. за 
акцию, 12,156 долл. за GDR). Эксперты ожидают, что на этом спрос 
инвесторов на его бумаги продолжит расти. В то же время некото-
рые аналитики не исключают в ближайшее время их коррекции. 
РБК daily

НЕСМОТРЯ НА КРАТКОСРОЧНЫЙ 
ОПТИМИЗМ, ЭКСПЕРТЫ 
ЕДИНОДУШНО УВЕРЕНЫ, 
ЧТО В 2013 ГОДУ МЕДЬ РАСТЕРЯЕТ 
ВЕСЬ ПОВЫШАТЕЛЬНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ
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Как стало известно РБК daily, МТС 
решила частично субсидировать 
продажу смартфонов на федераль-
ном уровне. В ходе недавнего экспе-
римента оператор возвращал часть 
цены устройства на бонусный счет. 
В итоге оператор убедился, что або-
нент со смартфоном начинает пла-
тить за услуги на четверть больше 
из собственных средств, чем он тра-
тил с обычным GSM-телефоном. Ос-
тальные операторы предпочитают 
приучать абонентов к мобильному 
Интернету другими способами.

Новую модель продаж МТС тести-
ровала в Северо-Западном регионе с 
весны. Акция показала, что после при-
обретения нового смартфона абонент 
стал платить на 25% больше. С 1 де-
кабря 2012 года при покупке одной из 
двух моделей HTC во всех салонах МТС 
или в интернет-магазине абонент будет 
в течение 10 месяцев получать бонус в 
200 руб. или 400 руб. ежемесячно. На 
конец месяца непотраченные бонусы 
сгорают и не поступают, если баланс 
счета отрицательный.

В результате такой бонусной поли-
тики абоненты знакомятся с новыми 
для себя услугами на смартфонах, кото-
рыми не решились бы воспользоваться 
за собственный счет, поясняет предста-
витель оператора Валерия Кузьменко. 
Со временем такие абоненты привы-
кают потреблять дополнительные ус-
луги — без учета бонусных начислений 
их «средний чек» на 70—80% выше, чем 
в среднем по компании. ARPU (ежеме-
сячный доход с абонента) участников 
акции превысил 1 тыс. руб., из них бо-
нусы составляли 450—500 руб.

Оператор подсчитал, что срок окупа-
емости таких продаж — 12—18 месяцев. 
За это время предоставленные бонусы 
возвращаются полностью с возросши-
ми платежами абонентов.

Субсидированные модели пользо-
вались повышенным спросом: в экспе-
риментальном макрорегионе их поку-
пали на 20—40% больше, чем в других 
регионах. Большинство покупателей 
смартфонов «с бонусами» — из бывших 

пользователей обычных телефонов, ос-
тальные заменили свои трубки на более 
современные.

Другие операторы «большой трой-
ки» пока не возвращают деньги на счет 
при покупке современных смартфонов. 
«Мы не субсидируем оборудование, так 
как считаем, что исключительно осоз-
нанное приобретение смартфона поз-

волит получить лояльного абонента, 
готового тратить деньги на передачу 
данных и дополнительные сервисы», — 
заявила представитель «ВымпелКома» 
Анна Айбашева. Потребление интер-
нет-трафика оператор стимулирует че-
рез пакетные предложения и безлимит-
ные опции, указывает она. «МегаФон» 
мотивирует пользоваться передачей 
данных совместно с крупными про-
изводителями мобильных устройств. 
«Например, сейчас при покупке смар-
тфона Nokia Lumia в салонах «МегаФо-
на» клиент получает 100 дней бесплат-
ного доступа к приложениям «Микс Ра-
дио» и «Навигатор Nokia» без оплаты 
трафика», — рассказала представитель 
оператора Юлия Дорохина.

АнАСТАСИя ФОМИчеВА

На пробу бесплатно
МТС приучит абонентов к мобильному Интернету 
и смартфонам за свой счет

Старший аналитик компании 
«КапиталЪ Управление актива-
ми» Виктор Марков отмечает, 
что перспективы у QIWI хоро-
шие, так как объемы электрон-
ных платежей растут ежегодно, 
и многие ведущие банки начи-
нают увеличивать долю в этом 
секторе. «Видимо, компания 
собирается увеличить число 
клиентов, долю платежей, а 
также страновые точки при-
сутствия. Для этого ей и нужны 
дополнительные ресурсы. Учи-
тывая, что динамика развития 
рынка электронных платежей 
очень позитивная на фоне об-
щей волатильности, инвесто-

ры скорее всего поучаствуют в 
размещении QIWI», — отмечает 
г-н Марков. 

Согласно данным компании, 
оборот группы QIWI за 2011 
год составил 417 млрд руб. Ус-
лугой «QIWI Кошелек» поль-
зуются более 9,4 млн человек. 
В 2010 году чистая прибыль 
компании составляла 743 млрд 
руб., превысив аналогичный 
показатель 2009 года на 59,1%. 
EBITDA компании за 2010 год 
достигла 1,19 млрд руб., выруч-
ка — 6,86 млрд руб.

ВИТАлИй ПеТлеВОй, 
АльБеРТ КОшКАРОВ

QIWI созрела для IPO
>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

Илья Массух рассказал РБК 
daily, что проект Российской об-
щественной инициативы зарабо-
тает 15 декабря и станет площад-
кой для сбора подписей в под-
держку новых законопроектов. 
Предложить законопроект или 
поправку к действующему закону 
может любой пользователь, заре-
гистрированный на сайте через 
Facebook или «ВКонтакте». «Ини-
циатива, набравшая 100 тыс. 
«лайков», поступит в парламент. 
На сайте будет премодерация, так 
что заведомо абсурдных проек-
тов на голосование выставляться 
не будет», — говорит г-н Массух. 
По его примерным оценкам, на 
создание проекта Российской 
общественной инициативы по-
надобилось 20 млн руб., 5 млн 
из которых пошли только на со-
здание сайта. «В будущем сайт 
будет поддерживаться за счет 
средств государства», — надеется 
Илья Массух.

Источник РБК daily знает, 
что г-н Массух обсуждает внед-
рение разработки с Максимом 

Ноготковым в гражданскую 
платформу «Йополис». Сам г-н 
Ноготков рассказал РБК daily, 
что еще не видел новый проект 
г-н Массуха, но с удовольстви-
ем бы на него взглянул. «Основ-
ная цель проекта — это перей-
ти от формата жалоб к форма-
ту конструктивного общения, 
когда конкретные инициативы 
граждан будут рассмотрены на 
законодательном уровне. Глав-
ное, чтобы проект был понятен 
и удобен для пользователей и 
они понимали, как эта система 
будет работать», — отметил г-н 
Ноготков.

Депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Илья Поно-
марев отмечает, что сайтов для 
голосования и сбора электрон-
ных подписей в поддержку за-
конопроектов в Интернете уже 
довольно много. «Мы однажды 
создали с коллегами такой ре-
сурс, и нам даже удалось провес-
ти через него один законопроект 
в Госдуму — о сокращенном ра-
бочем дне для матерей-одино-
чек», — говорит он. Кроме того, 
советник председателя Госду-
мы Максуд Шадаев уже создает 
систему «электронный парла-
мент», где функция голосова-
ния и предложений законов уже 
предусмотрена. «Но чем больше 
различных площадок — тем луч-
ше», — считает г-н Пономарев.

ВИТАлИй ПеТлеВОй

Электронные 
инициативы
Как стало известно РБК daily, бывший 
замглавы Минкомсвязи Илья Массух за-
пускает сайт для сбора гражданских ини-
циатив. Там будут собираться подписи 
россиян и продвигаться законопроекты, 
набравшие наибольшую поддержку. Ценз 
прохода проекта в парламент — 100 тыс. 
электронных подписей. Возможно, разра-
ботка появится на платформе «йополис» 
Максима ноготкова.

ТТК вКлючила 4G
Как стало известно РБК daily, ТТК запускает первую сеть WiMAX в 
Муроме в коммерческую эксплуатацию. Первых абонентов к ней под-
ключат сегодня, сообщает компания: «В первые месяцы после запуска 
сети мы планируем подключить порядка 2 тыс. абонентов, а в дальней-
шем довести абонентскую базу до 4,5 тыс. абонентов». Для подключе-
ния к сети абоненту понадобится USB-модем стоимостью 2,5 тыс. руб. 
Средняя скорость беспроводного ШПД достигнет 10 Мбит/с, обещают в 
компании. В перспективе оператор планирует подключить еще 20 горо-
дов, на что уже получил соответствующие лицензии. С помощью бес-
проводной связи 4G интернет-услуги будут доступны районам с мало-
этажной застройкой.

С видом на аСТрахань
ФАС одобрила «Ростелекому» покупку 100% «Астрахань GSM», дочерней 
структуры СМАРТС. В Астраханской области «дочка» СМАРТС удержи-
вает около 7% абонентов и владеет частотами GSM в диапазонах 900 и 
1800 МГц. Пока у «Ростелекома» нет конкретных планов в отношении 
этого актива, утверждает пресс-служба оператора. До августа этого года 
«Ростелеком» владел миноритарной долей в СМАРТС (2,95%), но отказался 
принимать участие в реорганизации и потребовал у владельцев голосую-
щих акций выкупить свою долю.

В хОДЕ НЕДАВНЕГО 
эКСПЕРиМЕНТА 
ОПЕРАТОР 
ВОзВРАщАЛ чАСТь 
цЕНы уСТРОйСТВА 
НА БОНуСНый СчЕТ

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/РБК daily

МТС готова возвращать часть денег за смартфоны, если абоненты остаются 
активными
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Психологи из Великобрита-
нии провели исследование, 
которое показало, что человек 
принимает более рациональ-
ные экономические решения, 
когда дело касается его даль-
них родственников или незна-
комцев. И напротив, в момен-
ты личной заинтересованнос-
ти он склонен действовать в 
ущерб себе.

Исследователи из Ноттин-
гемского университета и Уни-
верситета Линкольна в Лондоне 
провели эксперимент на основе 
психологического теста, где лю-
дям предлагается отказаться от 
немедленного небольшого воз-
награждения в пользу отсрочен-
ного, но крупного.

Получается, что деньги в ходе 
такого эксперимента платятся 
только за сам факт ожидания — 
короткого или длительного. 
Специалисты отмечают, что сама 
способность отложить возна-
граждение — важная составляю-
щая цивилизованного общества, 
а на индивидуальном уровне она 
отличает зрелую личность от ин-
фантильного человека.

В ходе нового исследования 
британские психологи несколь-
ко усложнили эксперимент. 
Они просили студентов сделать 
выбор: взять немедленно не-
большую сумму денег или не-
много подождать, но получить 

большой гонорар. При этом в 
одном случае получателями 
были сами испытуемые, а во 
втором — другие люди, среди 
которых оказывались близкие 
члены семьи, лучшие друзья, 
дальние родственники и, нако-
нец, незнакомцы.

Результаты теста показали, 
что участники были склонны 
выбирать меньшее 
немедленное возна-
граждение только для 
себя и своих близких 
родственников. В то же 
время чем отдаленнее 
были семейные связи, 
тем менее импульсив-
ными и, как следствие, 
более рациональными 
становились решения 
испытуемых.

Другими словами, несмотря на 
то что ожидание более высокого 
вознаграждения является эко-
номически разумным выбором, 
люди далеко не всегда отдают 
ему предпочтение, особенно если 
лично заинтересованы в получе-
нии денежных средств.

«Я и мой соавтор Ричард 
Танни начали работу над этим 
проектом около года назад, — 
рассказала РБК daily ведущий 
лектор Университета Линколь-
на Фенья Зиглер. — Решения, 
которые человек принимает для 
себя, зачастую не являются оп-
тимальными в экономическом 

плане. Например, мы предпочи-
таем немедленно получить удов-
летворение от вознаграждения, 
даже если оно меньше, чем могло 
бы быть через некоторое время. 
Когда мы принимаем решение за 
близких людей, нами руководят 
те же принципы. А когда дело 
касается незнакомцев, человек 
начинает холодно и четко оцени-

вать выгоду. В некотором смысле 
это означает, что незнакомцу мы 
можем принести больше денег, 
чем другу».

Г-жа Зиглер добавила, что 
данное исследование являет-
ся частью большого проекта. 
В дальнейшем ученые попы-
таются выяснить, как человек 
принимает финансовые реше-
ния, если они касаются его здо-
ровья или здоровья его близких, 
так как родственникам иногда 
приходится принимать решения 
относительно лечения и содер-
жания друг друга.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Рациональная отстраненность
Лучшие финансовые решения принимаются в отношении посторонних людей

В МОМЕНТЫ ЛИЧНОЙ 
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ 
ЧЕЛОВЕК СКЛОНЕН 
ДЕЙСТВОВАТЬ 
В УЩЕРБ СЕБЕ

C4 Aircross — настоящий красавец. 
Французские художники действи-
тельно показали класс и настолько 
изменили внешний облик японского 
Mitsubishi ASX, что близкое родство 
автомобилей почти не чувствуется. С 
любого ракурса этот Citroen воспри-
нимается настоящим «французом». 
Новые фары, решетка радиатора, 
интересный бампер с вздернутыми 
светодиодными усиками на кром-
ках крупных воздуховодов, черные 
подкрылки, выпуклая задняя дверь 
с двумя стрелочками в середине 
идеально вписываются в японский 
кузов и переформатируют его на но-
вый лад. В особенности хороши не-
большие, но изящные штрихи, такие 
как черные мазки на задних стойках 
крыши или тонкие хромированные 
накладки на порогах. Благодаря им 
внешность машины формируется в 
готовый образ модного и веселого 
франта.

ЕСТЬ С КЕМ ПОГОВОРИТЬ

В салоне японские корни чувствуются 
гораздо сильнее. Нижняя часть цент-
ральной консоли почти в точнос-
ти повторяет ту, что можно 
увидеть на «японце». 
Здесь расположены 
три идеологически 
древних крутилки с 
плохо читаемыми 
символами. Блок 
управления кли-
матической уста-
новкой сделан од-
нозонным и очень 
похож на более де-
шевый блок просто-
го кондиционера. Кроме 
того, передняя панель и цен-
тральная консоль тоже повторяют 

творчество японских коллег и, скорее 
всего, штампуются именно на далеких 
восточных островах.

Но есть здесь и два значительных 
отличия. В первую очередь это велико-
лепнейший руль с обивкой из гладкой 
перфорированной кожи. Держать его 
в руках безумно приятно и необычно 
одновременно. Если на рулях многих 
конкурентов C4 Aircross кожа мягкая и 
матовая, то здесь она твердая, блестя-
щая, будто покрыта лаком, и гладкая на 
ощупь. Руль получился богатым, кра-
сивым и очень качественным.

Второй привлекательной особен-
ностью интерьера Citroen стала маг-
нитола с функцией голосового уп-
равления и Bluetooth. Она полностью 
занимает верхнюю часть центральной 
консоли, значительно выпирает впе-
ред, словно пузо толстяка, и затмевает 
собой все японские «родовые пятна». 
Сделана она чисто по-французски, 
то есть путанно. Я долго не мог ра-
зобраться, как подключить сюда те-
лефон, чтобы активировать громкую 
связь. Специальных кнопок не было, 
а тот небольшой ряд клавиш, что 
встроен под оранжевое окошко, отве-
ден исключительно для запомненных 
радиостанций. Однако лар-
чик просто открывался. 
Все сложное меню в 
магнитоле голо-
совое.

Сначала надо активировать кноп-
кой электронную «девушку», кото-
рая поздоровается, прочтет вводную 
лекцию и будет перечислять пункты 
меню. Найти с ней общий язык мож-
но, но неуважения и нетерпения эта 
дама не любит. Если произнести сов-
сем не то, что она ожидает, вводная 
лекция повторится с тем же монотон-
ным упорством, как и в первый раз. 
В общем, с третьего раза, произнося 
сакральные команды, смартфон уда-
лось-таки подключить.

КТО СКАЗАЛ МЯУ?

Что ж, устроимся в кресле поудобнее 
и посмотрим, как ездит это дитя меж-
расовой любви. Техническая начинка 
в автомобиле полностью повторяет 
ту, что устанавливается на Mitsubishi. 
Здесь трудится 2,0-литровый 4-ци-
линдровый бензиновый двигатель 
мощностью 150 л.с. Он агрегатируется 
бесступенчатым вариатором, извест-
ным по ASX. Запускаю мотор огром-
ной кнопкой на панели, и под капотом 
вздрагивает бензиновое сердце. Салон 
остается тихим. Что ж, хорошее нача-
ло, но вот при начале движения мотор 

заполнил салон необычно громким ро-
котом. Вариатор тоже добавил немно-
го фирменного визга в эту музыку. Ил-
люзия хорошей шумоизоляции салона 
рассеялась как дым. После пятнадцати 
минут езды недоумеваешь, как такая 
настройка шумоизоляции соотносит-

ся с имиджем Citroen? Слишком уж 
нарочито визжит вариатор и 
ощутимо бьется в подкрылки 

колесная грязь.
А в пробке, к примеру, 
слышишь, как включа-

ется вентилятор дви-
гателя, щелкают ис-
полнительные меха-
низмы вариатора и 
шуршат покрышки 
на малом ходу. Под 
днищем и капотом 
всегда что-то буль-
кает, постукивает 
и урчит. В общем, 
в медленном город-

ском потоке создает-
ся впечатление, то от 

дороги салон отделяет 
тончайший слой метал-

лической фольги.

Алгоритм работы двигателя и 
вариатора таков, что трансмиссия 
старается постоянно удерживать 
обороты мотора на экономичном 
уровне. Стрелка тахометра зависает 
примерно на 2000 об./мин. и медлен-
но ползет вверх. Разгон происходит 
в основном за счет сжатия шкивов 
бесступенчатой трансмиссии.

Нос у машины тяжел. Кажется, 
что весь вес C4 Aircross навалился 
вперед, отчего управлять кроссове-
ром непривычно. В повороты он за-
ходит тяжело, без азарта, но потом, 
конечно, привыкаешь, и на извилис-
той дороге Citroen держится вполне 
приемлемо.

Что же мы имеем в итоге? Фран-
цузские дизайнеры совершили на-
стоящий подвиг, так украсив авто-
мобиль, что он стал гораздо более 
харизматичным и ярким, чем перво-
источник. Citroen С4 Aircross на 100% 
соответствует образу героя-любовни-
ка. И кто-то ради такого имиджа бу-
дет готов пожертвовать акустическим 
комфортом в салоне.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

«Француз-полукровка»
Тест-драйв Citroen C4 Aircross 4WD CVT

внешность машины формируется в 
готовый образ модного и веселого 

ЕСТЬ С КЕМ ПОГОВОРИТЬ

В салоне японские корни чувствуются 
гораздо сильнее. Нижняя часть цент-
ральной консоли почти в точнос-
ти повторяет ту, что можно 
увидеть на «японце». 
Здесь расположены 
три идеологически 
древних крутилки с 
плохо читаемыми 
символами. Блок 
управления кли-
матической уста-
новкой сделан од-
нозонным и очень 
похож на более де-
шевый блок просто-
го кондиционера. Кроме 
того, передняя панель и цен-
тральная консоль тоже повторяют 

встроен под оранжевое окошко, отве-
ден исключительно для запомненных 
радиостанций. Однако лар-
чик просто открывался. 
Все сложное меню в 
магнитоле голо-
совое.

остается тихим. Что ж, хорошее нача-
ло, но вот при начале движения мотор 

рассеялась как дым. После пятнадцати 
минут езды недоумеваешь, как такая 
настройка шумоизоляции соотносит-

ся с имиджем Citroen? Слишком уж 
нарочито визжит вариатор и 
ощутимо бьется в подкрылки 

колесная грязь.
А в пробке, к примеру, 
слышишь, как включа-

ется вентилятор дви-
гателя, щелкают ис-
полнительные меха-
низмы вариатора и 
шуршат покрышки 
на малом ходу. Под 
днищем и капотом 
всегда что-то буль-
кает, постукивает 
и урчит. В общем, 
в медленном город-

ском потоке создает-
ся впечатление, то от 

дороги салон отделяет 
тончайший слой метал-

лической фольги.

Citroen выпустил необычный автомобиль. 
Благодаря хитрым манипуляциям простова-
тый Mitsubishi ASX превратился в экстрава-
гантный C4 Aircross. Машина гипнотизирует 
внешним видом. Смогла ли она избавиться и 
от заморских генетических особенностей?

Большая часть северной страны зимой 
страдает от недостатка солнечного све-
та. Например, в декабре солнце встает в 
10 утра и снова исчезает уже через четы-
ре с половиной часа. Для того чтобы хоть 
как-то компенсировать короткий световой 
день, Umea Energi решила оборудовать до-
полнительными источниками света авто-
бусные остановки.

Свет, который излучают панели, имити-
рует дневной и является абсолютно безвред-
ным. Энергия для световых панелей поступа-
ет из солнечных, ветровых и прочих возоб-
новляемых источников. Компании, правда, 

пришлось демонтировать некоторые панели, 
так как водители автобусов жаловались на 
слепящий свет.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Светотерапия на остановках
В Швеции борются с нехваткой солнца
Шведская энергетическая компания Umea Energi 
установила на пригородных автобусных остановках 
близ города Умео светящиеся панели, которые бу-
дут спасать людей от зимней хандры и депрессии. 
В компании подчеркивают, что энергию эти панели 
черпают из экологически чистых источников.

Японская компания NTT DoCoMo представила 
прототип смартфона Grip UI, оснащенный до-
полнительными сенсорами на корпусе. Новин-
ка получила шесть дополнительных датчиков, 
которые будут выполнять функции блокиров-
ки экрана, переключения между программами 
и некоторые другие.

Девайс был разработан в ответ на тенденцию к 
увеличению экранов в смартфонах, с которыми за-
частую уже не удается управляться одной рукой. По-
этому в Grip UI некоторые манипуляции, например 
блокировку экрана, возможно будет осуществлять с 
помощью простого захвата и нажатия на корпус.

Расположенные на боковых сторонах аппара-
та сенсоры могут обнаружить до пяти различных 
уровней давления. Таким образом пользователь 
может работать с ярлыками на рабочем столе, воз-
вращаться в главное меню, осуществлять поиск в 
Интернете и т.д. Разработчики не сообщают, на-

сколько их изобретение защищено от случайных 
ударов и падений, которые также могут распозна-
ваться как давление на сенсоры.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

В корпус смартфона 
добавили сенсоры

ДВА ЛИТРА И ПОДКЛЮЧАЕМЫЙ ПОЛНЫЙ 

Модель Citroen C4 
Aircross 

Mazda 
CX-5

Kia 
Sportage

Mitsubishi ASX 
2.0 CVT 

Двигатель 4-цилиндровый, рядный, бензиновый
Объем двигателя, см� 1998 
Номинальная мощность, 
л.с. при об./мин.

150/6000 150/6200 150/6000

Максимальный крутящий 
момент, Нм при об./мин.

197/4200 210/4000 197/4600 197/4200

Коробка передач Бесступенчатый 
вариатор 

6-ступенчатая 
автоматическая 

Бесступенчатый 
вариатор

Привод Подключаемый полный 
Максимальная скорость, 
км/ч

188 191 180 188

Ускорение 
0-100 км/ч, с 10,9 9,3 11,2 11,9
Расход топлива (смешанный 
цикл), л/100 км

8,1 6,3 8,2 8,1

Средняя стоимость ТО, руб. 15 100 14 000 15 400 11 800
Цена автомобиля, руб. От 1 129 000 От 1 245 

000 
От 1 099 
900

От 1 059 000 

Источник: данные производителей и дилеров

ФОТО: Mazda, ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ/РБК daily, Mitsubishi 

ФОТО: Citroen

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

ФОТО: umeaenergi.se

ФОТО: engadget.com
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6.00—10.00 Деловое утро
6.00 , 6.30… Главные новости. Каждые 

30 минут
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. 

Утро
7.20, 8.20, 21.20 Отдых и туризм
8.40, 10.40 Международные новости
10.15  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 
17.15 Финансовые новости. День
11.35 5 шагов к успеху
12.35  Марианна Минскер. Советника по фи-

нансам вызывали?
13.15  Игорь Виттель. Рекламный рынок: 

время перемен
14.35 , 15.35 Финансовые новости. 

Интерактивный выпуск
16.35 Персона в бизнесе. Сергей Косяк
17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ

Интерактивный выпуск. На ваши 
вопросы в прямом эфире ответят 
генеральный директор УК «Кэпитал 
Эссет Менеджмент» Эдвард Жук и 
генеральный директор УК «Глобал 
Капитал» Алексей Поленов. Ждем 
звонков по телефону в студии +7 
(495) 925-54-93, а также писем на 
электронный адрес: markets@rbctv.ru.

18.15 , 20.05, 21.45, 22.45 Финансовые ново-
сти. Вечер

18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Открытие торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35  ДАНИИЛ БАБИЧ
Российская повестка для G20. 
В конце ноября Россия стала пред-
седателем «большой двадцатки» и 
в 2013 году будет принимать сам-
мит G20. «Группа двадцати» воз-
никла осенью 2008 года на волне 
мирового кризиса, когда стало 
ясно, что старые формы взаи-

модействия стран не работают. 
«Двадцатка» представляет 90% 
глобального ВВП и две трети на-

селения мира. Какую 
повестку дня готова 
предложить Россия 
мировому сообщест-
ву? В программе при-
мет участие председа-
тель Наблюдательного 
совета банка ВТБ 
Сергей Дубинин.

20.15 МАРИЯ СТРОЕВА
«Титановая долина»: проблемы роста. 
Менеджмент «ВСМПО-Ависма» выку-
пает у «Ростехнологий» акции пред-
приятия. Теперь управленцам будет 
принадлежать 50% плюс одна акция 
крупнейшего в мире производителя 
титана. Основные собственники на-
мерены увеличить поставки авиакон-

цернам и осуществить 
экспансию на рынки 
медицины, автомоби-
лестроения и нефтега-
зодобычи. «Титановая 
долина» станет местом 
строительства новых 
предприятий. Какие 
условия привлекут в 
нее иностранных ин-
весторов? В программе 
примут участие гене-
ральный директор ОАО 
«Корпорация «ВСМПО-
Ависма» Михаил 
Воеводин и президент 
компании «Боинг» в 
России и СНГ Сергей 
Кравченко.

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10 , 0.10 Финансовые новости. Итоги дня
23.20 Отдых и туризм

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА  ВТОРНИК, 4 ДЕКАБРЯ

МОСКВА

ДНЕМ  -1°
НОЧЬЮ -6°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
ДНЕМ  -2°
НОЧЬЮ -4°

Британский писатель ПИТЕР ДЖЕЙМС, 
побывавший в Москве на ярмарке Non/
Fiction, в курсе многих громких пре-
ступлений, увлекается автогонками и 
потусторонним миром, дружит с Шерон 
Стоун, продюсирует кино, пишет рома-
ны, которые становятся бестселлера-
ми. О вышедшей в России книге «Убийс-
твенное совершенство», о преступлени-
ях, британской полиции и бессмертии 
он поговорил с корреспондентом РБК 
daily МАРИНОЙ ЛАТЫШЕВОЙ.

— В предисловиях вы обычно благо-
дарите за помощь представителей 
британских силовых структур. 
Стараетесь сохранять реализм, 
описывая работу полицейских?
— Да, в достаточной степени. Послед-

ние четверть века я тесно общаюсь с ними. 
Даже тут, в России, у меня много друзей в 
полиции. Завтра я собираюсь на охоту с 
шефом полиции одного из московских ок-
ругов. Мы с ним подружились четыре года 
назад, когда я приезжал в Россию. Между 
тем в полиции Брайтона есть дело об ис-
чезновении человека в Москве девять лет 
назад. И меня попросили поднять докумен-
ты и таким образом попробовать помочь — 
Брайтон хочет попытаться определить хотя 
бы, жив он или умер.

— Вашим героям помогают экс-
трасенсы. Британская полиция 
прибегает к помощи такого рода 
специалистов?
— Еще 15 лет назад я спрашивал у началь-

ника полиции Брайтона, где я живу, где про-
исходит действие всех моих романов, обра-

тился бы он за помощью к медиуму, если бы 
других средств не осталось? То, как он мне 
ответил, было для меня неожиданностью. 
По его словам, хороший детектив должен 
иметь широко открытые глаза. Если детек-
тив перепробовал все, если другие способы 
не работают, а к нему обратился медиум, 
со стороны детектива будет непрофесси-
онально отказаться. Я знаю случай, когда 
полиция нашла убийцу благодаря помощи 
ясновидящего, давшего адрес, по которому 
скрывался убийца. Другой вопрос, что в 
Англии до сих пор подобное взаимодейс-
твие не афишируют. В США работа с экс-
трасенсами идет более открыто.

— Расизм в британской полиции, 
который вы тоже упоминаете, это 
действительно проблема?
— Это факт, что внутри нашей поли-

ции были расизм, гомофобия, сексизм. 
Но за последние десять лет ситуация 
изменилась. Другой вопрос, что 
сообщество многонационально и 
внутри разных групп происходят 
разные преступления. В Лондоне 
есть подразделение, кото-
рое целенаправленно 
работает с преступ-
лениями, соверша-
емыми черными 
против черных. 
А в Брайтоне, 
например, жи-
вет много ки-
тайцев. Они 

не доверяют полиции и, если происходит 
преступление внутри сообщества, пытают-
ся разобраться самостоятельно. Полиция 
прилагает массу усилий для того, чтобы 
установить с ними контакт. Но расследу-
ется все независимо от национальности. 
Никто не арестует человека только потому, 
что он черный или китаец. И к вопросу об 
этнической преступности: даже по статис-
тике самые серьезные преступления у нас 
совершаются белыми англичанами. Сейчас 
также много преступлений совершается 
приехавшими с Востока или из Восточной 
Европы, в основном это торговля людьми. 
В целом же криминал в Англии такой же, 
как и во всем остальном мире: 80% пре-
ступлений связано с наркотиками.

— Думаете, преступление связа-
но с обстоятельствами? Или 

оно в природе человека?
— Считаю, что неваж-

но, где ты рожден. Многие 
очень успешные люди поя-
вились на свет в небогатой 
обстановке, я не думаю, что 

человек может стать карман-
ником только потому, что он 

родился в определенной 
среде. Многое зависит 
от семьи. Возьмите 
любого заключенного 
и взгляните на его се-
мью — в большинстве 
случаев окажется, что 
отца не было, а матери 
было все равно. Ну а 
что касается убийс-
тва, то думаю, что в 

каждом из нас есть способность убивать. 
Чего у большинства нет — так это способ-
ности жить с чистой совестью после совер-
шения убийства, большинство не может 
спокойно существовать, убив человека. По 
этой причине большинство преступников 
и попадается. Классическая ситуация: я 
женат на одной женщине, а влюбляюсь в 
вас. Возникает проблема: я хочу остаток 
дней провести с вами, а от жены надо из-
бавиться. Разговаривать с ней и причинять 
ей боль не хочется. Гораздо проще ее убить, 
положить в подпол и зацементировать. Но 
у убийцы есть потребность поделиться. Че-
рез неделю, через месяц, через год я расска-
жу об этом своему другу, рано или поздно 
о преступлении узнают многие. И кто-ни-
будь отправится в полицию. Большинство 
убийц на этом и погорели. Кто не попада-

ется и может оставаться на свободе много 
лет — это психопаты, у них при рождении 
отсутствует совесть. Есть в США такой 
серийный убийца Деннис Рейдер (я при-
сутствовал на процессе по его делу), он как 
раз психопат. Такие люди могут не только 
убить, но и планировать убийство, а после 
того, как все произойдет, спокойно с этим 
жить. Рейдер работал в органах местной 
власти, был прихожанином местной цер-
кви. И при этом он жестоко убивал и из-
девался над своими жертвами. Он убил 11 
человек. Между убийствами проходили 
годы, то есть он совершенно спокойно пла-
нировал каждое следующее дело.

«В каждом из нас есть способность убивать»
Британский писатель Питер Джеймс о полиции, экстрасенсах и бессмертии

Смена тренера не помогла «Спартаку» — что при Эмери, что 
при Карпине «красно-белые» проигрывают «Зениту». Правда, 
испанец в Питере проиграл 0:5, а Карпин в Москве уступил с 
более приличным счетом 2:4. Впрочем, вряд ли этот факт его 
утешит. «Спартак» опустился на восьмое место в чемпионате, и 
очень похоже, что в зону еврокубков он не попадет.

Карпин опять 
проиграл «Зениту»

«Спартак» в своих бедах виноват сам. В течение двух 
лет команду тренировал человек, который отлично раз-
бирался в футболе, умел вести за собой, но, увы, не имел 
тренерского опыта. Начинать тренерскую карьеру со 
«Спартака» — шаг красивый, но лишь в том случае, если с 
этого шага начинается путь к успеху. К сожалению, успе-

ха у Карпина не случилось — «Спартак» 
выиграл «серебро», но играл нестабильно, 
нервно, и очевидно было, что эта взвин-
ченность является следствием тренерской 
неопытности Карпина. С приходом Унаи 
Эмери появилась надежда на то, что он 
сможет наладить игру, но выбор оказался 
неудачен. Эмери так и не адаптировался 

к нашим реалиям и вместо того, чтобы вывести команду 
на новый уровень, отбросил ее назад — даже при Карпине 
«Спартак» играл лучше. И вот Эмери уволен, а «Спартак» 
вновь надеется на Карпина, хотя в последнее время тре-
нерского опыта набираться ему было негде.

В общем, перед матчем с «Зенитом» болельщикам 
«Спартака» оставалось надеяться только на то, что Кар-
пин сможет настроить своих игроков на битву — это он 
умеет делать как никто. Да на то, что «Зенит» лихорадит 
и периодически нефутбольные проблемы сказываются 
на футбольных результатах.

И действительно, «Спартак» играл с огромным желани-
ем, и о безволии, как в последних матчах при Эмери, речи 
не шло. Вот только класса ему все равно не хватило. На-
строй на матч — дело важное, но как ты ни настраивайся, 
если ты плохо играешь в обороне, мотивация не поможет, 
нужен класс. А класса «Спартаку» не хватает, и если в игре 
в атаке это еще можно компенсировать самоотверженнос-
тью, то обороне уже ничто не поможет. Москвичи заканчи-
вали матч вдевятером — после удаления Николаса Парехи 
и Хуана Инсаурральде, и причиной этих удалений было как 
раз неумение дисциплинированно сыграть у своих ворот.

«Спартак» проиграл 2:4, и из четырех пропущенных 
мячей три стали результатом грубейших ошибок оборо-
ны. Пропустив на 21-й минуте от Халка, «Спартак» еще 
не развалился и даже сумел отыграться усилиями Ар-
тема Дзюбы, но в конце первого тайма Аксель Витсель 
вывел гостей вперед, а во втором все тот же бельгиец и 
Роман Широков подписали «красно-белым» приговор. 
И гол Эммануэля Эменике уже ничего не решал.

Во втором центральном матче тура «Анжи» на своем 
поле обыграл ЦСКА со счетом 2:0, и в Махачкале тоже 

не обошлось без удалений. 
Перед самым перерывом 
красную карточку получил 
Александр Цауня, и ЦСКА 
не выстоял. В начале вто-

рого тайма Ласина Тра-
оре открыл счет, а за 
10 минут до конца 
Мубарак Буссуфа 

снял все вопросы 
о победителе этой 

встречи. Благо-
даря этой по-

беде «Анжи» 
догнал ЦСКА 
в таблице — 
оба клуба 
набрали по 

40 очков. «Зе-
нит», идущий тре-
тьим, отстает на 
три очка.
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ясновидящего, давшего адрес, по которому 
скрывался убийца. Другой вопрос, что в 
Англии до сих пор подобное взаимодейс-
твие не афишируют. В США работа с экс-
трасенсами идет более открыто.

— Расизм в британской полиции, 
который вы тоже упоминаете, это 
действительно проблема?
— Это факт, что внутри нашей поли-

ции были расизм, гомофобия, сексизм. 
Но за последние десять лет ситуация 
изменилась. Другой вопрос, что 
сообщество многонационально и 
внутри разных групп происходят 
разные преступления. В Лондоне 
есть подразделение, кото-
рое целенаправленно 
работает с преступ-
лениями, соверша-
емыми черными 
против черных. 
А в Брайтоне, 
например, жи-
вет много ки-
тайцев. Они 

совершаются белыми англичанами. Сейчас 
также много преступлений совершается 
приехавшими с Востока или из Восточной 
Европы, в основном это торговля людьми. 
В целом же криминал в Англии такой же, 
как и во всем остальном мире: 80% пре-
ступлений связано с наркотиками.

— Думаете, преступление связа-
но с обстоятельствами? Или 

оно в природе человека?
— Считаю, что неваж-

но, где ты рожден. Многие 
очень успешные люди поя-
вились на свет в небогатой 
обстановке, я не думаю, что 

человек может стать карман-
ником только потому, что он 

родился в определенной 
среде. Многое зависит 
от семьи. Возьмите 
любого заключенного 
и взгляните на его се-
мью — в большинстве 
случаев окажется, что 
отца не было, а матери 
было все равно. Ну а 
что касается убийс-
тва, то думаю, что в 

С помощью Академического русского 
хора им. Свешникова и Российского нацио-
нального оркестра вместе с сопрано Венерой 
Гимадиевой и тенором Евгением Наговици-
ным (оба из Большого театра) публика срав-
нит несравнимое. Классический опус право-
славного Танеева, написанный им в 1884 
году, и католическую вещь современного 
композитора «легкого» жанра», ровно на сто 
лет позднее обратившегося к реквиему.

Сергей Танеев сочинил много кантат, а 
эту посвятил памяти основателя Московс-
кой консерватории Николая Рубинштейна, 
выбрав литературной основой фрагмент 
поэмы Алексея Толстого «Иоанн Дамас-
кин». Герой произведений — святой Иоанн 
из Дамаска, знаменитый византийский бо-
гослов, живший в VIII веке и написавший 
70 религиозных «гласов» (гимнов), часть 
которых используется в православном бо-

гослужебном каноне. Отрывок из поэмы 
Толстого, начинающийся словами «Иду в 
неведомый мне путь, Иду меж страха и на-
дежды», — размышления Иоанна Дамаски-
на о смерти, произносимые как бы от лица 
усопшего. Музыка запоминается контраста-
ми настроений: полифонические эффекты 
и многоголосные фуги в финале истаивают 
в тихих аккордах, чтобы вновь воспылать 
эмоциями. Опираясь на старинный знамен-
ный распев «Со святыми упокой» и разви-
вая его по-своему, Танеев создал партитуру, 
получившую признание с момента созда-
ния: «Вы написали превосходную кантату», 
— написал композитору Чайковский.

Биографы Эндрю Ллойда Уэббера пишут, 
что «Реквием», сочиненный на каноничес-
кий латинский текст, не один год вынаши-
вался создателем знаменитых мюзиклов. 
Толчком к созданию нестандартного для 
композитора произведения послужило 
предложение написать реквием в память о 
погибших во время конфликта в Северной 
Ирландии. Окончательное решение созре-
ло, когда Уэббер похоронил отца (органиста 
в церкви) и влюбился в певицу Сару Брай-
тман, захотев создать что-то значительное 
специально для ее голоса.

«Реквием», из партитуры которого исклю-
чены скрипки, а каноническая часть реквие-
ма Agnus Dei («Агнец Божий») заменена на 
Pie Jesu («Милосердный Иисусе»), должен 
исполняться мальчиком, девушкой и муж-
чиной — дискантом, сопрано и тенором. К 
первой записи нового опуса, кроме Брайтман, 
привлекли Пласидо Доминго и юного солис-
та Кафедрального хора Уинчестера. Дирижи-
ровал знаменитый маэстро Лорин Маазель. 
Запись стала бестселлером, а главный хит 
нового опуса попал в верхние строчки бри-
танских рейтингов — работая над поминаль-
ным «Реквиемом», успешный автор не мог не 
учитывать своей аудитории и не собирался 
прятать специфику своего дарования. Про-
ект получил Grammy в номинации «Лучшая 
современная классическая композиция».

В России «Реквием» быстро получил 
концертное воплощение прежде всего уси-
лиями профессора Бориса Тевлина, создате-
ля хора столичной Консерватории. Неуди-
вительно, что нынешний концерт посвящен 
памяти профессора, тем более что именно 
он высоко оценил партитуру Уэббера, найдя 
в ней переклички с музыкой Прокофьева.

МАЙЯ КРЫЛОВА

В вечность с барабаном
«Реквием» Эндрю Ллойда Уэббера в Концертном зале им. Чайковского
Два знаменитых произведения на религиозную 
тему — «Реквием» Эндрю Ллойда Уэббера и кантату 
«Иоанн Дамаскин» Сергея Танеева — можно будет 
услышать за один вечер. Битва хоров намечена на 
3 декабря. Это одна из самых интересных программ 
абонемента «Шедевры хоровой музыки» на сцене 
Концертного зала им. Чайковского.

не обошлось без удалений. 
Перед самым перерывом 
красную карточку получил 
Александр Цауня, и ЦСКА 
не выстоял. В начале вто-

рого тайма Ласина Тра-
оре открыл счет, а за 
10 минут до конца 
Мубарак Буссуфа 

снял все вопросы 
о победителе этой 

встречи. Благо-
даря этой по-

беде «Анжи» 

40 очков. «Зе-
нит», идущий тре-
тьим, отстает на 
три очка.

ДИНА БЕЛЯЕВА

МУЗЫКА СПОРТ

ИНТЕРВЬЮ

ПЕРСОНА

ПИТЕР ДЖЕЙМС — британский писатель, сценарист, продюсер. Был ис-
полнительным продюсером таких проектов, как «Мост короля Людовика 
Святого», «Голова в облаках», «Двойной агент» Марека Каневска, «Судороги» 
Дэвида Кроненберга. Своим любимым называет «Венецианского купца» с 
Аль Пачино. Сейчас занят написанием сценария для экранизации своего ро-
мана «Убийственно просто». Хочет, чтобы главную роль сыграл Макс Бисли, 
также планирует пригласить в проект Джуда Лоу и Энн Хэтэуэй. Режиссером 
будет работавший над «Головой в облаках» Джон Дайган. Летом предполага-
ется запустить фильм в производство.
Джеймс — автор 25 книг, переведенных на 35 языков и изданных в 50 странах. 
Его криминальные романы становились бестселлерами, получали международ-
ные награды. В 2005 году он был назван одним из самых раскрученных англий-
ских писателей в США. Живет между Брайтоном и Лондоном. Интересуется па-
ранормальными явлениями и ведет тематическое радиошоу на BBC. Увлекается 
автомобилями (в его коллекции Aston Martin Vanquish, Brabus Mercedes), имеет 
международную гоночную лицензию, участвовал в серии Britcar.

ФОТО: 
ПАВЕЛ ПОПОВ/
РБК daily

ФОТО ИТАР-ТАСС

«Спартак» 
сменил 
тренера, 
но все равно 
проиграл 
«Зениту»

Полную версию читайте 
на www.rbcdaily.ru/lifestyle

«СПАРТАК» 
В СВОИХ БЕДАХ 
ВИНОВАТ САМ
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